
СМЕРТЬ ПАТРИАРХА ВСЕЯ РУСИ

Звон колоколов во всех московских 
храмах принес вчера утром печаль
ную весть - скончался Патриарх Мос
ковский и всея Руси Алексий II. Судя 
по всему, смерть Патриарха стала 
неожиданностью даже для его окруже
ния. Еще накануне сообщалось, что 
Алексий II в пятницу примет участие в 
дискуссии о русском язьже и ценнос
тях отечественной культуры. В своей 
последней литургии Алексий II поздра
вил народе праздником Введения во 
храм Пресвятой Богородицы и с нача
лом Рождественского поста. Тогда еще 
вроде бы ничего не предвещало 
беды...

А беда неумолимо подкрадывалась. 
Проблемы со здоровьем у главы РПЦ 
начались еще осенью 2002 года, ког
да вынужденный прервать поездку в
Астрахань, он был госпитализирован 
прямо в реанимацию ЦКБ.

В 2004 году Патриарх был госпита
лизирован в одну из столичных клиник 
с диагнозом «сердечная аритмия». Не
сколько раз после этого эпизода в прес
се появлялись слухи о кончине главы 
РПЦ, однако они не подтверждались.

В июле этого года Патриарх по со
вету врачей сократил программу на 
Украине, где он принимал участие в 
праздновании 1020-летия крещения 
Р у с и .  Врачи посоветовали отдохнуть 
после перенесенных нагрузок.

Будущий патриарх, в миру - Алек
сей Михайлович Ридигер - родился 23 
февраля 1929 года в Таллине. Русскую 
православную церковь он возглавил 
10 июня 1990 года.

Алексий Второй был почетным со
председателем Межрелигиозного со
вета СНГ и членом Совета по взаимо
действию с религиозными объедине
ниями при президенте России.

Патриарх награжден многими пра
вительственными наградами.

«Закончилась целая эпоха в исто
рии Церкви, ибо заслуги Святейшего 
Патриарха в деле возвращения людей 
к вере и сближении христиан беско
нечно велики», - сказано в соболезно
вании главы Папского совета по содей
ствию христианскому единству карди
нала Вальтера Каспер.

Неоценимы заслуги Патриарха и 
перед нашей страной. Именно благо

даря воле Патриарха Российская пра
вославная церковь продолжала при
знавать юрисдикцию Грузинской цер
кви в Абхазии и Южной Осетии.

В ноябре текущего года он прини
мал делегацию Грузинской православ
ной церкви во время ее визита в РФ А 
несколько ранее -  Патриарха всея Гру
зии Илию II в связи с презентацией 
13-го тома «Православной Энциклопе
дии». «Какими бы ни были отношения 
между Россией и Грузией в политике, 
экономике, личностные отношения, 
церковные отношения должны быть 
всегда ровными и братскими, - сказал 
тогда Алексий Второй. - Думаю, с ви
зитом Патриарха Илии мы сможем 
закрепить те братские отношения, ко
торые существовали между нашими 
Церквами в прошлом». И еще:

«Мы желали бы, чтобы то полное 
единство в вере, о котором мы свиде
тельствуем, распространялось и на все 
стороны взаимоотношений наших на
родов. Мы постоянно молимся об этом, 
убеждены, что именно этого желают и 
все верные чада наших Церквей».

Патриарх подчеркнул, что общение

с Илией Вторым «и ныне остается ча
стым и сердечным».

Католикос-Патриарх всея Грузии 
Илиа II выразил соболезнование на
роду России, Священному синоду в 
связи с кончиной Патриарха Москов
ского и всея Руси Алексия II. Глава Гру
зинской православной церкви подчер
кнул, что Алексий II, возглавлявший в 
течение 18 лет Российскую православ
ную церковь, «был выдающимся духов
ным лицом, другом грузинской церк
ви и грузинского народа».

«Мы выражаем соболезнование 
всему российскому приходу, и особен
но Священному синоду, всем верую
щим людям», — сказал Илиа II.

В конце декабря Грузию должна 
была посетить делегация российско
го духовенства. Первый визит россий
ской делегации после августовского 
кризиса.

А теперь в начале декабря в Москву 
планируется визит, - увы, скорбный, 
делегации Грузинской православной 
церкви, чтобы принять участие в це
ремонии похорон Алексия II, которая 
состоится в воскресенье.
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Очередной этап кадровых перестановок
В правительстве Грузии произво

дятся кадровые перестановки. Об 
этом заявил на специальном брифин
ге в пятницу премьер-министр Грузии 
Григол Мгалоблишвили, сообщают 
«Новости-Грузия».

Министром обороны Грузии вмес
т о  Давида Кезерашвили назначается 
Бату Кутелия, который до этого зани
мал пост заместителя министра обо
роны.

Министром иностранных дел вмес
то Эки Ткешелашвили -  бывший заме
ститель министра иностранных дел, а 
ныне министр культуры Григол Вашад-
зе.

Министерство образования и науки 
вместо Гйи Нодия возглавит Ника Гва- 
рамия, который ранее возглавлял Ми
нистерство юстиции.

Место министра культуры, охраны 
памятников и спорта предложено быв
шему послу Грузии в России Зурабу 
Абашидзе, но согласия от него пока не 
получено.

Премьер поблагодарил бывших 
министров за проделанную работу и 
заявил, что, «исходя из новых реалий, 
состав правительства требовал обнов
ления и дальнейшего реформирова
ния».

Премьер-министр Грузии Григол

Мгалоблишвили подтвердил отставку 
секретаря Совбеза Грузии Александ
ра Ломая. Об этом он заявил в пря
мом эфире телекомпании "Имеди"

«Назначение и отставка секретаря 
Совбеза - это прерогатива президен
та. Но я могу подтвердить, что Ломая 
продолжит свою деятельность в дип
ломатической службе», - сказал Мга
лоблишвили.

Заметим, что Александр Ломая вхо
дит в число знаковых фигур в грузин
ской политике, являясь одним из ак
тивных членов команды президента 
после «революции роз».

Согласно информации Прайм- 
Ньюс, назначенный на пост главы МИД 
Грузии Григол Вашадзе намерен также 
провести в министерстве существен
ные кадровые изменения.

На брифинге, который прошел вче
ра в Госканцелярии, он сказал, что на 
фоне существующих вызовов следует 
провести большую работу. В его ве
домстве все заместители министра и 
послы должны будут написать заявле
ния об уходе.

Что касается возможной отставки 
постоянного представителя Грузии в 
ООН Ираклия Аласания, Вашадзе 
подчеркнул, что Аласания оставит 
МИД, как и остальные послы.

Между Грузией и Азербайджаном 
оформлено соглашение

Соглашение об экономическом сотрудничестве оформлено между Грузией 
и Азербайджаном. Документ подписали премьер-министры двух стран, ин
формирует Прайм-Ньюс.

Как заявил премьер-министр Грузии Григол Мгалоблишвили, протокол пято
го заседания комиссии экономического сотрудничества отражает широкий 
спектр двухстороннего сотрудничества.

Премьер-министр Азербайджана Артур Раси-заде подчеркнул высокий уро
вень взаимоотношений между двумя странами.

Лейбористы не намерены сотрудничать 
с движением Зураба Ногаидели

Лейбористская партия не намере
на сотрудничать с «Движением за 
справедливую Грузию». Об этом зая
вил лидер партии Шалва Нателашви-
ли.

По его словам, бывший премьер- 
министр Зураб Ногаидели был пред

ставителем «диктаторского режима» 
Саакашвили, и именно поэтому нет 
никакого желания сотрудничать с ос
нованным им движением.

Зураб Ногаидели провел презента
цию «Движения за справедливую Гру
зию» в минувшую среду.

Коба Субелиани: 
«К Новому году все беженцы 
будут иметь крышу над головой!»

В Горийском районе
взорвалась противотанковая ракета

В селе Мерети Горийского района у 
здания полицейского управления взорва
лась выпущенная с контролируемой осе
тинской стороной территории управляе
мая противотанковая ракета. Об этом 
сообщает телекомпания «Рустави-2» 5 
декабря.

По данным телекомпании, поврежде
но строение за управлением полиции, а 
в самом здании выбиты стекла.

Инцидент произошел в 8.00 утра, в ре
зультате взрыва никто не пострадал. На 
место происшествия прибыли кримина
листы, а также наблюдатели Миссии Ев
росоюза.

В МВД Грузии пока не делают никаких 
комментариев в связи со случившимся.

Вчера в Министерстве по делам 
беженцев и расселения Грузии состо
ялась встреча с представителями 
масс-медиа, во время которой ми
нистр Коба Субелиани выступил перед 
журналистами со своеобразным отче
том о работе по обеспечению вынуж
денно перемещенных из Цхинвальско
го региона лиц жильем и соответству
ющим инвентарем.

Субелиани заявил, что правитель
ство Грузии проводит последователь
ную работу по помощи пострадавшим. 
Их число достигло 24000 человек, од
нако к ним добавляются еще несколь
ко тысяч жителей Ахалгорского райо
на, которые то переходят на оккупиро
ванную территорию, то возвращают
ся назад.

- Все те люди, которые пока не раз
мещены в возведенных для них до
мах, к концу месяца получат свою

что тем, кто занимался сельским хо
зяйством, будет выделена соответ
ствующая земельная площадь, и если 
она будет плодотворно обрабатывать
ся и давать урожай, тогда и этот учас
ток может быть передан в собствен
ность крестьянина.

Продолжающаяся регистрация 
очень важна для того, чтобы наиболее 
эффективно решать вопросы обеспе
чения переселенцев.

- Мы должны иметь полную картину 
о лицах, нуждающихся в помощи, будь 
то кормящие матери, дети, инвалиды 
и прочие, чтобы гуманитарная по
мощь распределялась целесообразно, 
-заявил Субелиани.

По его словам, средства из бюдже
та будут выделяться на основе данных 
регистрации и установления точного 
количества нуждающихся.

Субелиани отметил, что в некоторых 
из объектов, где уже разме
щены беженцы, более или 
менее нормальные усло
вия, есть мокрые точки. Но 
там, где эти проблемы все 
еще остаются, в ближай
шее время они будут реше
ны. Сейчас осталось дове
сти до конца работы в Цно- 
ри, и мы сможем сказать, 
что все нуждающиеся 
встретят Новый год под 
собственной крышей.

крышу над головой, - заявил он. 
-Д ом  представляет собой од
ноэтажное здание из двух спа
лен, приемной комнаты, кухни 
и санузла. Его жителям выделя
ется также приусадебный уча
сток в шесть соток. Дома ста
новятся собственностью бе
женцев, и они могут распоря
жаться ими, как захотят... Все
ляясь в новые дома, переселен
цы получают соответствующую 
мебель, белье, отопительное 
оборудование, полный набор 
необходимой посуды, хозяйственные 
инструменты и орудия труда. Кроме 
того, они получают набор продуктов 
питания, гигиенических средств, те
левизор, холодильник и так далее, а 
также единовременное денежное по
собие для каждого взрослого и ма
лыша...

Отвечая на вопрос журналиста о 
Г сельхозугодийх, Субелиани пояснил,

В заключение министр по делам 
беженцев и расселения Грузии Коба 
Субелиани ответил на многочислен
ные вопросы собравшихся в конфе
ренц-зале корреспондентов ведущих 
телеканалов, радиостанций, газет и 
журналов.

Мамука АЛАНИА 
Фото автора



В декабря 2008 г.

Х идирбегишвили: Могу поклясться 
■ годности» наших политологов истёк!

Интервью политолога Арно Х и 
дирбегишвили информационному 
агентству «Новости -  Азербайд
жан» от26ноября с.г. вызвало боль
шой резонанс. По просьбе наших чи
тателей мы встретились с  ним, что
бы задать ему несколько вопросов.

-  Господин Арно, в вашем интер
вью вы обвиняете грузинский пол^  
тический истеблишмент в крайней 
отсталости и даже сравниваете его 
с трупами в морге... Что привело к 
такому шокирующему «диагнозу»?

- Могу поклясться-«срок годнос
ти» наших политологов истёк! Они до 
сих пор не могут понять - 8 августа 
2008 года мир перестал быть однопо
лярным, хотя эту новую реальность 
осознал уже весь мир, и даже такие 
фигуры, как Мадлен Олбрайт и Хавь
ер Солана говорят о том, что США се
годня должны проводить МОРАЛЬ
НУЮ политику и вернуться в рамки 
ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО государства. 
Именно этими «гальванизированны
ми трупами из морга» - не слезающи
ми с наших телеэкранов ангажирован
ными политологами - «грантоедами»
- зомбировано сегодня грузинское об
щество. А это происходит потому, что 
в Грузии не существует НИ ОДНОГО 
телеканала, осмелившегося «плыть 
против течения» властей и озвучи
вать мнения представителей различ
ных слоёв населения, идущих враз
рез с генеральным курсом на вступ
ление Грузии в НАТО и одновременно
- культивацию ненависти к российс
кому агрессору и оккупанту! «Фрон
дирующие» же громкой критикой 
лишь в адрес президента и его окру
жения некоторые газеты и теленанал 
«КАВКАСИЯ» не отрицают, а лишь 
подтверждают вышесказанное. Более 
того -  они оказывают президенту Гру
зии ТРИ БОЛЬШИЕ УСЛУГИ: ПЕРВАЯ
-  предоставляя свободную трибуну 
различным бунтарям и оппозиционе
рам, они невольно (а некоторые - мо
жет быть и «вольно»!) «люстрируют» 
всех недовольных сегодняшними вла
стями; ВТОРАЯ -  создавая иллюзию 
гласности в СМИ, играют роль пре
дохранительного клапана на паровом 
котле, куда с бесполезным, но гром- 
ким свистом уходит «лишний пар» 
народного недовольства, скопивший
ся до критической отметки; ТРЕТЬЯ -  
самим фактом своего существования 
олицетворяют для всего мира свобо
ду СМИ в Грузии. «ИБЕРИЯ», «202», «9 
КАНАЛ», «ТРИАЛЕТИ». «ОДИШИ».

«ЭРЕТИ», «ИМЕДИ», «МЗЕ», «МАЭС
ТРО» - вместо этих, закрытых за пос
ледние годы телекомпаний, нам^оста- 
вили Первый «ОБЩЕСТВЕННЫЙ» ка
нал и принадлежавший покойному 
Патаркацишвили канал «ИМЕДИ», ос
троумно прозванные в народе «РУС- 
ТАВИ -1» и «РУСТАВИ -  3» (по анало
гии с правительственным телекана
лом «РУСТАВИ -  2»). А также «АЛА
НИЯ», изначально задуманный как те
леканал де -  юре властей Южной Осе
тии, и телекомпанию «КАВКАСИЯ», в 
антироссийской риторике не уступа
ющую вышеперечисленным, но отли
чающуюся от них тем, что там через 
каждое слово принято уничижитель
но отзываться о министре МВД Гру
зии и вообще - ругать полицию. Как 
после этого верить в НЕЗАВИСИ
МОСТЬ этого телеканала?! А почему 
та же самая «КАВКАСИЯ» за все эти 
годы не предложила работу ни одно
му из оставшихся «на улице» журна
листов из вышеперечисленных зак
рытых телекомпаний?!

- Да, но разве «КАВКАСИЯ» все 
эти годы не предоставляла трибуну 
оппозиции и независимым полито
логам?

- Я что- то не припоминаю в Грузии 
НЕЗАВИСИМЫХ политологов, а вот 
ПРОКТО - ПОЛИТОЛОГОВ, которые 
обычно задним числом - «постфак
тум» - обосновывают любое действие 
нынешней власти (за что я их, по ана
логии с проктологами, назвал «про- 
кто-политологами»)- сколько угодно! 
Причём, у прокто -  политологов нет 
возраста: это может быть и пожилой 
бывший пропагандист марксизма -  
ленинизма, и представитель подрас
тающего поколения неизвестно отку
да берущихся экспертов. В отличие 
от них, каждый вечер насаждающих 
телезрителям «правильный» взгляд 
на события, для меня наглухо закры
ты двери всех телеканалов, включая 
«КАВКАСИЯ». Это вам о чём-то гово
рит? Разве эти ток -  шоу не напоми
нают вам сплетни на кухне в советс
кие времена?

- Но эти телепередачи смотрят 
тысячи телезрителей, разве эта 
аудитория не представляет грузин
ское общество/!

- ДЕЗИНФОРМИРОВАННОЕ гру
зинское общество, как я уже отметил 
в начале нашего разговора! В этом то 
и дело: править такая власть, как 
наша, может только в обществе, где 
перекрыты все НЕПОДКОНТРОЛЬНЫЕ

источники массовой информации, и 
где ПОДЦЕНЗУРНЫЕ СМИ вместо ин
формации, предлагают обществу 
ПРОПАГАНДУ, а общество, за неиме
нием альтернативы, её «потребляет»!
А потом мы жалуемся на то, что про
играли информационную войну... А 
как её можно было выиграть, если 
вместо активного оппонирования, мы 
«обиделись на Россию» и власть по 
инициативе министра Якобашвили 
перекрыла населению Грузии (и со
ответственно -  грузинским журнали
стам) все российские сайты и теле
каналы? Может ли считаться адекват
ной власть, которая «ОБИЖАЕТСЯ» на 
другую страну? Как можно выиграть 
ИНФОРМАЦИОННУЮ ВОИНУ, если в 
государстве НЕ СУЩЕСТВУЕТ ИН
ФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ и в 
телеэфире круглые сутки - одни и те 
же лица, человек двадцать -  тридцать 
«полит - проловедников»? Не их ли 
ненависти ко всему русскому - языку, 
культуре, просто людям - мы сегодня 
обязаны уже реально существующей 
антирусской истерии среди широких 
масс населения [рузии? И это -  в Гру
зии, славящейся издревле своей то
лерантностью и гостеприимством! 
Осмелится ли кто-нибудь сегодня в 
[рузии провести акцию, аналогичную 
акции «Я -  грузин!», проведённую рус
скими в Москве в прошлом году в от
вет на унизительную форму депорта
ции грузин из России? Надеть на себя 
майку с надписью «Я -  русский!» и 
выйти на улицу, а не потащить унитаз 
к Посольству России?! И вот так, день 
ото дня - смолчав, не сказав, переж
дав, уступив, отступив, да и чего там 
-  просто струсив, мы превращаемся 
из общества и народа -  в население 
и массы, а затем - в толпу и стадо, 
погоняемое «пастухами» - властями 
ли, масонами ли, ЦРУ или ГРУ-уж е 
не столь и важно.

- Трудно назвать сегодня страну 
бывшего СССР (или СНГ — как хоти
те), где бы не было проблем со сво
бодой слова: разве в России с этим - 
всё в порядке? Разве там не «пере
крывали» грузинские интернет -  
сайты, а журналисты пишут то, что 
хотят?

- Да, это -  хороший урок и для Рос
сии, кстати, за столько лет не сумев
шей создать в Грузии РУССКОЕ ЛОБ
БИ из достойных людей всех нацио
нальностей, а в первую очередь -  ГРУ
ЗИНСКОЙ! Вместо этого ставка дела
лась на «тёмных лошадок», с которы
ми российским чиновникам и дипло
матам комфортно было «отмывать» 
поступающие в [рузию деньги под раз
личные гуманитарные программы (в 
том числе - помощи российским со
отечественникам): на одиозных, но 
.проверенных «в деле» бывших партий
ных функционеров, сотрудников КГБ и 
МВД, на представителей интеллиген
ции, имевшей по два паспорта, квар
тиру в Москве и свои «гастрольные ин
тересы» в России и прочих маргина
лов. Боюсь, что российское руковод
ство, к сожалению, не извлекло из 
всего этого должного урока, и когда 
российско-грузинские отношения на
ладятся (а они обязательно наладят
ся!), оно опять будет «наступать на те 
же грабли»: «приласкает» резко «по
менявших пластинку» интеллигентов и 
опять «выползших на свет Божий» 
«российских патриотов» местного раз
лива. не замечая у них, как и у нынеш
него грузинского политистеблишмен- 
та, бирки «!оден до 08.08.08.»...

«Скупой платит дважды», господа 
российские чиновники: «человек с ру
жьём» вам обошёлся (и ещё обойдёт

ся!) куда дороже, чем поддержка рус
ского мира в Грузии! Поэтому поста
райтесь до второй половины пятницы 
каждой недели, когда вы уже спешите 
на свои подмосковные дачи, и после 
первой половины понедельника, ког
да, сквозь автомобильные «пробки» 
добираетесь оттуда до своих каби
нетов, подумать о будущих российс
ко-грузинских отношениях - «не для 
галочки», а с душой! Так как для вас, в 
отличие от американского или евро
пейского чиновника, это - больше, 
чем просто работа...

- С 2005 года и вплоть да начала 
августовских событий в различных 
СМИ вы постоянно говорили о по
литике государственного и военно
го нейтралитета, как о единствен
ном пути спасения для Грузии. Чем 
вы объясните, что в последнее вре
мя в Грузии об этом начали заявлять 
некоторые политики и политологи?

- Первый раз я публично заявил об 
этом в 2005 году, во время политичес
кого ток-шоу «Позиция» на телекана
ле «КАВКАСИЯ» (тогда меня ещё не 
боялись приглашать): «Слушай, какое 
время нейтралитет и свободная эко
номическая зона? Ты очень опоздал - 
мы уже одной ногой в НАТО!» - грубо 
оборвал меня тогда участник ток-шоу 
прокто-политолог Сосо Цинцадзе, ко
торого, кстати, поддержал редактор 
одной из грузинских газет. Я до сих 
пор не знаю - где и какой ногой нахо
дится сегодня Цинцадзе, но НАТО Гру
зии пока что явно «не грозит». (Хотя, 
знаю -  бывший специалист по исто
рии КПСС Цинцадзе сегодня -  аполо
гет НАТО и возглавляет науку с идео
логией в партии Нино Бурджанадзе ,̂ 
которая, вопреки старой грузинской 
мудрости, собралась залить «новое 
вино в старый кувшин»...). Каково же 
было моё удивление, когда спустя два 
года после вышеупомянутого теле
эфира, в 2007 году, на встрече в Фон
де исследования стратегии и между
народных отношений Грузии (6Р515), 
предложение по созданию свободных 
экономических зон в Абхазии, содер
жавшееся в выступлении президента 
Михаила Саакашвили, было объявле
но идеей... того самого главного ре
дактора одной из грузинских газет!» 
Поймите меня правильно - главный 
вопрос не в том, кто ПЕРВЫЙ выска
зал идею, важно в дальнейшем не 
дискредитировать ее в глазах обще
ства, «не убить в зародыше»^что не
минуемо, если в достаточной степе
ни не владеешь вопросом, не имеешь 
четко выработанной концепции по ее 
реализации и декларируешь чужие, 
к тому же - отдельные, вырванные из 
общего контекста, положения! А заго
ворившие сегодня о нейтралитете [ру
зии товарищи... Думаю, что государ
ственный нейтралитет им представ
ляется чем -то похожим на нейтраль
ную скорость в трансмиссии автомо
биля, при которой его не сдвинешь с 
места...ГРУЗИИ НЕЙТРАЛИТЕТ БЫЛ 
НУЖЕН ДО 08.08.08. -КАК СРЕДСТВО 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ СВОЕЙ ТЕРРИ
ТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ, а для 
какой же цели он вдруг понадобился 
некоторым господам сейчас? Случай
но, не для «кресел» из Кремля, на ко
торые они, наверняка, надеются?! Вот 
так и живут страдающие творческой 
импотенцией политиканы и прокто-  
политологи, воруя чужие идеи и, вы
держав временную паузу для безо
пасности, «презентуя» их грузинско
му обществу как свои, в чём им помо
гают наши «карманные» СМИ.

Давид БЕРИДЗЕ
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Вчера состоялось оф ициальное закрытие 16-го  саммита министров и н о 
странных д е л  ОБСЕ в  Б рю сселе, в  котором п р и н я л и  участие министры  
иностранных д е л  5 2  стран. Грузию  представляла глава  внеш неполит и
ческого ведомства страны Эка Ткеш елаш вили. Одной и з  основны х тем об
суж дения министров стали августовские события в  Грузии, вопросы  у р е 
гули р о ва н и я  конфликт ов, территориальной целостности наш ей страны.

Предлагаем вниманию  читателей публикации, связанные с работой ми- 
нист ериала.
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Грузия ждет широкой поддержки
[рузия от министериала ОБСЕ в Хельсинки ждет широкую поддержку в вопросах 

прекращения огня, вывода российских оккупационных сил с территории страны и 
обеспечения допуска международных наблюдателей в зоны конфликта. Об этом 
заявила журналистам в Хельсинки министр иностранных дел [рузии Эка Ткешелаш
вили.

По ее словам, «этот министериал не является тем форумом, на котором всегда 
принимаются серьезные решения». «Но мы смогли представить здесь информацию 
о ситуации в регионе, о том, что до сих пор продолжается нарушение прав человека 
в зонах конфликта, в первую очередь в Абхазии, поскольку в Южной Осетии россий
ские силы завершили этническую чистку и там не осталось грузинского населения», 
- отметила Ткешелашвили.

Как передает корр. «Новости-[рузия» из Хельсинки, глава грузинского внешнепо
литического ведомства также прокомментировала тот ланч для участников фору
ма, на котором министр иностранных дел РФ Сергей Лавров представил инициати
ву России о новой концепции европейской безопасности.

По словам Ткешелашвили, «на ланче была зафиксирована позиция 56 минус один».
«Большая часть выступающих зафиксировали, что они довольны существующей 

системой безопасности, которую обеспечивают международные организации, хотя 
считают, что она должна быть улучшена. И только Россия заявила, что она чувствует 
себя в этой системе некомфортно», - сказала Ткешелашвили.

Министр заявила, что на ланче не было дебатов между российской и грузинской 
сторонами, поскольку существующая проблема является «проблемой не только [ру
зии, но и глобального масштаба».

Ткешелашвили также прокомментировала последние заявления премьер-мини
стра РФ Владимира Путина, отметив, что они -  «продолжение политики РФ, которая 
не претерпела изменений».

Вместе с тем глава грузинского внешнеполитического ведомства выразила удов
летворение тем единством, которое проявила Европа в вопросе признания незави
симости Абхазии и Южной Осетии и невыполнение мирного соглашения Россией.

Грузия является частью 
Европы и ее системы безопасности

[рузия является частью Европы и ее системы безопасности, и, исходя из этого, 
конфликт в [рузии и на Кавказе является основными темами на министериале ОБСЕ. 
Об этом журналистам в Хельсинки заявил заместитель помощника госсекретаря 
США Метью Брайза, передает корр. «Новости-Грузия».

«Каждый член ОБСЕ уважает главные принципы и ценности организации и, в отли
чие от одного государства, не собирается признавать независимость Абхазии и Юж
ной Осетии», - сказал Брайза.

Брайза также отметил, что Россия подписала соглашение о прекращении огня с 
Михаилом Саакашвили и Николя Саркози, в котором взяла на себя обязательство 
вывести войска на позиции 6 августа, и «если хоть один солдат будет находиться на 
территории [рузии, в том числе в Ахалгори, Переви и Кодори - это будет нарушени
ем соглашения».

Зампомощника госсекретаря США также отметил, что «последние заявления Рос
сии не содействуют разрядке напряженности в регионе и все должны постараться 
решить конфликт в рамках процесса переговоров в Женеве».

Предупреждения ОБСЕ 
до августовской войны было достаточно

Генеральный секретарь ОБСЕ Марк Перин де Бришамбо заявил на заседании Со
вета министров иностранных дел стран ОБСЕ 4 декабря в Хельсинки, что «предвари
тельное предупреждение (со стороны ОБСЕ) о росте напряженности было достаточ
ным и регулярным», прежде чем в сепаратистской Южной Осетии начался бы конф
ликт, сообщает СМ! 6еогд1а.

Но он также сказал, что в августе, после начала войны, «мы все очень четко увиде
ли, что возможности наших предварительных предупреждений, сделанных нами, и 
работы, проделанной с точки зрения предотвращения конфликта, были ограничены».

Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Финляндии Алек
сандр Стубб, выступая на министериале ОБСЕ, заявил, что на предварительные 
предупреждения организации не обратили внимания, как и безуспешным попыт
кам в течение 20 лет по урегулированию конфликта, пока он не перерос в наси
лие».

Министр иностранных дел России Сергей Лавров заявил в ноябре, что ОБСЕ, у 
которой были размещены наблюдатели на месте, не смогла сделать предваритель
ное предупреждение о приближающемся конфликте.

(енеральный секретарь ОБСЕ также заявил, что механизмы и процедуры органи
зации по управлению кризисами будут выдвинуты весной в Вене для глубинных 
дебатов.

«В начале июля группа послов стран ОБСЕ побывала в зоне конфликта. Миссия

ОБСЕ в [рузии продолжала проведение мониторинга в зоне конфликта и способство
вала восстановлению доверия путем экономической реабилитации», - заявил он.

Дэвид Милибэнд - Реакция Россия 
в августе в Грузии была несоразмерной

Великобритания просит Россию доказать необходимость проведения реформ 
ОБСЕ, заявил, выступая на Совете глав МИД ОБСЕ, министр иностранных дел Вели
кобритании Дэвид Милибэнд.

«Великобритания никогда не чувствовала себя защищенной, как сейчас. И те, кто 
говорит о новых предложениях, должны доказать, насколько эти предложения по
зволяют уже улучшить существующие структуры, такие, как НАТО, ЕС и ОБСЕ», - 
сказал он.

Дэвид Милибэнд вновь заявил, что реакция России в ходе обострения грузино
югоосетинского конфликта в августе 2008 года была несоразмерной.

«Мы считаем, что в любом случае реакция России была несоразмерной, и мы 
должны признать это, как признать и то, что признание независимости Абхазии и 
Южной Осетии стало нарушением суверенитета и территориальной целостности 
Грузии», - заявил глава британского МИД, выступая на СМИД ОБСЕ.

Он отметил, что «важно, чтобы ОБСЕ имела в полной мере возможность осуще
ствить свою деятельность по наблюдению, в том числе в Южной Осетии и Абхазии».

Дэвид Милибэнд отметил, что «наблюдение - это один из способов объективно 
оценить соглашение о прекращении огня».
Уважение территориальной целостности 
Грузии должно быть наиглавнейшим 
принципом урегулирования конфликтов

Об этом на саммите министров иностранных дел ОБСЕ заявил министр иност
ранных дел Франции Бернар Кушнер. Он подчеркнул, что ЕС осуждает односторон
нее признание Россией независимости Абхазии и Южной Осетии. Кушнер призвал 
стороны к активизации переговоров для урегулирования конфликтов. По его ело- * 
вам, ситуация вновь остается проблемной в Кодорском ущелье, Ахалгори и Переви.

«Процесс мирного и долгосрочного урегулирования конфликтов в [рузии должен 
основываться на выполнении достигнутых соглашений и принципе уважения терри
ториальной целостности страны», - заявил Кушнер.

Необходимо пересмотреть 
принципы безопасности Европы

Министр иностранных дел [ёрмании Франк-Вальтер Штайнмайер считает, что не
обходимо пересмотреть принципы безопасности Европы.

Как он заявил на министериале ОБСЕ в Хельсинки, «перед Европой оказалась 
проблема замороженных конфликтов, незаконной торговли оружием и другие, ре
шение которых нуждаются в общих усилиях».

«Европа должна сыграть главную роль в установлении нового мирового порядка, 
и сейчас нужно сконцентрироваться на решении конфликтов, поскольку вспышка 
старых конфронтаций указывает на необходимость формирования новых принци
пов безопасности», - заявил глава МИД [ёрмании.

По его словам, «конфликт в [рузии в августе бросил тень на существующие прин
ципы безопасности».

Он отметил необходимость решения конфликтов с учетов территориальной 
целостности и суверенитета [рузии.

Делегация США недовольна 
проектом декларации министериала ОБСЕ

Делегация США на Хельсинкском министериале ОБСЕ недовольна тем проектом 
политической декларации, которая должна быть подписана сегодня. Об этом заявил 
журналистам помощник госсекретаря США Дэниел Фрид 5 декабря.

Как передает корр. «Новости-1рузия» из Хельсинки, Фрид отметил, что «большин
ство делегаций, в том числе США, [рузии и европейских стран, хотят такую деклара
цию, которая будет приемлемой для всех, но, по его словам, представленный проект 
не является полноценным, поскольку не содержит многих важных элементов».

«Мы выражаем твердую поддержку территориальной целостности [рузии, ее су
веренитету и независимости, но декларация не является полноценной, и мы долж
ны продолжить работу в этом направлении», - отметил он.

По словам Фрида, все делегации стараются достичь приемлемой декларации, 
кроме делегации «одного большого государства».

Помощник госсекретаря также отметил, что «для [рузии это была неплохая неде
ля». В НАТО, по его словам, «отметили большой прогресс и желание [рузии интегри
роваться в евроатлантическое пространство, но для этого ей придется осуществить 
еще много реформ».

Фрид - Сотрудничество России 
с ЕС и НАТО укрепит ее безопасность

Россия заслуживает безопасность так же, как и другие государства Европы. Об 
этом заявил помощник госсекретаря США Дэниэл Фрид на пресс-конференции в 
Хельсинки 5 декабря.

Как заявил Фрид, за последние десятилетия Россия и Европа стали более безо
пасными, и это заслуга Евросоюза и НАТО.

По его словам, пока Россия не согласна с этим соображением, но расширение 
этих организаций и политика открытых дверей НАТО стабилизируют не только Цен
тральную и Восточную Европу, но и обеспечивают безопасность самой России.

Фрид считает, что сотрудничество России с Евросоюзом и НАТО укрепит ее безо
пасность, но конфликт с Грузией и провозглашение независимости двух сепаратис
тских регионов не содействуют ее безопасности.

Он напомнил, что только Никарагуа и организация «Хамас» поддержали Россию в 
этом решении. «Это не дает гарантий безопасности России», - подчеркнул помощ
ник госсекретаря США.

Фрид выразил надежду, что будет принято решение о допуске международных 
наблюдателей в Абхазию и Южную Осетию для того, чтобы иметь полную картину о 
ситуации в этих регионах.

По его словам, на данный момент есть информация только НПО и та, которую 
распространяет «Нитап ^цЫз \Л/а1сЬ» о том, что до сих пор продолжаются нападе
ния на грузинские села.

Помощник госсекретаря считает, что Россия обязана допустить наблюдателей в 
зоны конфликта, поскольку в данное время она контролирует эти территории. По 
его словам, это должно послужить восстановлению доверия и предотвращению 
насилия, снижению напряженности и предотвращению новых угроз, могущих при
вести к новой катастрофе. Фрид также посоветовал максимально использовать 
женевский процесс для этих целей.
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Ираклий Г - Г , говорить
что предложенный нам инструмент сотрудничества 
с НАТО не пригоден для вступления в Альянс

О результатах Брюссельского ми- 
нис те риала НАТО и перспективах 
активизации России на международ
ной арене «ИнтерпрессНьюс» бесе
дует с экс-министром иностранных 
дел фузии Ираклием Менагаришви- 
ли.

-  Батоно Иранлий, как вы оценива
ете важность результатов министе- 
риала НАТО для Грузии? На этот раз 
министериал принял ежегодную на
циональную программу действий. 
Предполагается также активизация 
деятельности комиссии НАТО-Гру- 
зия...

- То, что собрание министров ИД 
стран НАТО примет подобное решение, 
легко было предвидеть после заявле
ния госсекретаря США Кондолизы 
Райс, что США не считают необходи
мым настоятельно требовать присуж
дения Грузии и Украине МАР, и что 
есть другие пути для выполнения той 
же функции, которую предусматрива
ет МАР для вступления этих стран в 
НАТО.

Детали ежегодного плана действии 
пока не известны. Сейчас трудно гово
рить о том, что означает с чисто тех
нической точки зрения план меропри
ятий ежегодного сотрудничества, в ка
ком формате он сформируется и ка
ким будет ресурсное обеспечение его 
выполнения, на какие вопросы будет 
сделан основной акцент и какую роль 
станет выполнять в нем комиссия 
НАТО-Грузия. Как было сказано, засе
дание комиссии НАТО-Грузия состоит
ся на уровне министров иностранных 
дел, и после этого, наверное, мы узна
ем больше об этом формате сотруд
ничества.

О результатах министериала зара
нее можно сказать следующее: со
трудничество НАТО и Грузии продолжа
ется; господин Схеффер подчеркнул, 
что решение Бухарестского саммита 
по поводу принятия в НАТО [рузии и 
Украины остается в силе. Он сказал,

что поезд, выехав для этих стран из 
Бухареста по направлению НАТО, про
должает движение, и для его поддерж
ки была предложена именно эта фор
ма. Схеффер несколько раз подчер
кивал, что это не означает отказа от 
МАР как механизма поддержки вступ
ления в НАТО. Он не уточнил, касалось 
ли это [рузии и Украины. Это посла
ние явно предназначалось странам, 
которые выступали против отступле
ния от МАР или его изменения.

Решение, принятое на министери- 
але -  это тот консенсус, который был 
принят внутри Альянса.

- Часть грузинских экспертов счи
тает, что в том положении, в котором 
сейчас находятся Грузия и Украина, 
предложение ежегодной программы 
действий ничто иное, чем попытка 
со стороны США сохранить образ 
сторонника присуждения МАР Тби
лиси и Киеву. Вы согласны с этим со
ображением?

- Лишь частично. Бесспорно, что 
позиция США сыграла ключевую роль 
в принятии этого решения, но если эта 
форма сотрудничества будет эффек
тивно использована для осуществле
ния реформ, сказать, что это был все
го лишь формальный жест, не имею

щий содержательной нагрузки, будет 
неправильно.

Если мы еще раз осмыслим, что для 
нас означает евроатлантическая ин
теграция, и вспомним, что процесс ев
роатлантической интеграции для нас 
не менее важен, чем членство в НАТО, 
что это процесс формирования госу
дарства, где подразумевается не толь
ко формирование военной структуры 
в Грузии, но и ее демократическое 
строительство, полная реформа сис
темы безопасности, то есть наше го
сударственное формирование, у нас 
нет оснований говорить, что предло
женный нам инструмент сотрудниче
ства с НАТО не пригоден для вступле
ния Грузии в Альянс.

- Очевидно, что ежегодная про
грамма действий не означает ста
новления кандидатом в члены НАТО, 
но получила ли Грузия дополнитель
ные гарантии безопасности на фоне 
агрессии к ней со стороны России? 
Получили мы ответ на вопрос, будет 
ли страна завтра более защищен
ной, чем вчера?

- Если после встречи министров 
иностранных дел не станет известно 
что-то новое, данная форма сотрудни
чества не предусматривает дополни
тельных гарантий безопасности для 
Грузии. Обеспечение безопасности 
Грузии - задача не только союзников, 
это задача самого государства, влас
тей и нашей политики.

С этой точки зрения, думаю, сотруд
ничество с НАТО способствует реше
нию данной задачи. Это в том случае, 
если наша стратегия будет корректной.

- По вашему, что могут означать 
разговоры о возобновлении диалога 
между НАТО и Россией или обсуж
дение на министериале ОБСЕ пред
ложений президента России Медве
дева по безопасности в Европе? Не 
значит ли это, что Москва сумела 
внести серьезный раскол в единство 
Европы?

- На министериале НАТО речь шла о 
поэтапном восстановлении диалога 
НАТО с Россией на неформальном 
уровне. Бесспорно, события последне
го времени обусловлены и фактором 
России, но неправильно говорить о 
победе российской дипломатии в ус
ловиях, когда после августовских со
бытий их полномасштабное сотрудни
чество с ведущими европейскими ин
ститутами формально прекращено.

Россия в самом деле пытается се
паратистским путем договориться с 
отдельными странами, с которыми 
поддерживает особые отношения, ви
димо, в некоторых случаях эти попыт
ки вовсе не безуспешны.

Европа признает, что Россия важ
ный партнер для нее, но после августа 
весьма осторожно относится к приня
тию любых решений в отношении Рос
сии.

Что касается российских предложе
ний по европейской безопасности, 
Москва уже давно их разработала, 
официально внесла на рассмотрение 
в ОБСЕ и, естественно, их должны об
судить. Однако говорить о каких-либо 
оценках преждевременно, так как суть 
этих предложений неизвестна даже 
экспертам, отношение к ним Запада 
также пока не выявилось. После завер
шения министериала ОБСЕ в Хель
синки мы сможем сказать об этих 
предложениях больше.

Одно ясно, и это действительно 
заслуживает внимания -  Россия вне
сла эти предложения как альтернати
ву существующей сегодня в Европе 
системы, имеется в виду НАТО. 
ОБСЕ, системы безопасности в ев
ропейском и евроатлантическом 
пространстве. Исходя из этого, все, 
в том числе Грузия, должны с боль
шой осторожностью подходить к 
формированию позиции по поводу 
этих предложений.

Коба БЕНДЕЛИАНИ

Грузия еще больше отдалилась от НАТО?
Новый формат отношений НАТО с 

Грузией особо не повлияет на отноше
ния между Грузией и Россией. Такое 
мнение высказали грузинские полито
логи и политики во время дискуссии 
за «круглом столом» в тбилисском 
Международном пресс-центре «РИА 
Новости», посвященной итогам засе
дания в Брюсселе 2-3 декабря мини
стров иностранных дел стран-членов 
НАТО. 11АТ̂

Главы МИД 26 стран - членов НАТО 
предложили новый формат отноше
ний с Грузией и Украиной -  так назы
ваемые «годовые национальные про
граммы», одновременно оставив от
крытым вопрос о предоставлении 
этим странам МАР - Плана действий 
по членству в Альянсе.

Участники «круглого стола» со
шлись во мнении, что новый формат 
не повлияет на отношения Грузии и 
России, поскольку он не содержит ни
чего особенного для Грузии.

- Мы топчемся на одном месте, а в 
это время Россия делает свое дело, 
ущербное для Грузии, - заявил руково
дитель НПО «Грузия-НАТО» Шалва Пич- 
хадзе. По его мнению, в результате 
перехода на новый формат отношений 
НАТО с Грузией страна еще больше от
далилась от Альянса.

- Если бы не стоял вопрос о Плане 
действий по членству и новый формат 
заменил бы его, тогда можно было ду
мать иначе. Но то. что произошло, оз
начает, что мы теряем время, и пока 
не станем членом НАТО, Грузия теряет

прогресс в интеграции к НАТО, это по
казали августовские события, - сказал 
Пичхадзе.

Мнение Пичхадзе разделяет один из 
лидеров Республиканской партии Гру
зии ИвлианХаиндрава. По его словам, 
Грузия уже отступила назад в процес
се интеграции в НАТО. Грузия стоит в 
комнате для ожидания, что еще более 
отдаляет нас от дверей в НАТО, отме
тил Хаиндрава. - Одной из главных 
причин того, что европейские страны 
проявляют сдержанность в вопросе 
принятия Грузии в НАТО - нерешенные 
конфликты на территории Грузии... 
НАТО - не наша цель, оно должно стать 
инструментом для достижения ста
бильности и безопасности страны. 
Если этот инструмент не оправдывает 
себя, можно его заменить, если оправ
дывает -  тогда можно оставить. Но 
НАТО и власть Саакашвили - несовме
стимы.

В свою очередь лидер Союза тра
диционалистов Акакий Асатиани счи
тает, что вступление Грузии в НАТО 
входит только в интересы США, и ев
ропейские страны к этому особо не 
стремятся.

- Нынешняя власть в Грузии - первое 
и самое главное препятствие Грузии в 
интеграции в НАТО, и российское пра
вительство помогает ей в этом, - зая
вил он.

В то же время директор исследова
тельского центра Грузинского фонда 
исследований стратегии и междуна
родных отношений Наха Гоголашвили

подчеркнул, что новый формат отно
шений НАТО с Грузией увеличит моти
вацию Грузии по поводу членства в 
НАТО.

- НАТО - это выбор грузинского на
селения, которое подтвердило свою 
волю в ходе соответствующего плебис
цита 5 января 2008 года, - отметил он, 
при этом сказав, что исключает нейт
ралитет для Грузии при наличии тако
го соседа, как Россия.

- Россия допускает ошибку, что пре
пятствует стремлению Грузии в НАТО 
-  это ее еще более отдаляет от Евро
пы, - считает Наха Гоголашвили.

Директор Ассоциации права и сво
боды Ираклий Сесиашвили подчерк
нул, что нас любят все, но только для 
себя.

- Любят настолько, что готовы заду
шить в объятиях. - отметил он. -  Даже

воюют с нами, чтобы 
мы не смогли даже гля
нуть в сторону...

При этом зачастую 
поощряют конфликты 
на нашей территории, 
всячески, самым жес
токим образом рас
правляясь в аналогич
ной ситуации с сепара
тизмом у себя... Нам 
нечего делить ни с кем, 
но раз конфликты воз
никли, то их надо урегу
лировать, но на основе 
справедливости, а не 
силового давления...

Да, проблем у нас больше чем дос
таточно... Но надо помнить, что только 
лишь справедливость может стать га
рантией мира, и пока в Грузии ее не 
будет, мир в стране не воцарится.

И еще - все общественные силы 
страны должны добиться того, что
бы до народа доносилась правда, 
чтобы все было названо своими име
нами. Большую помощь в восстанов
лении престижа нашей страны, что 
станет началом урегулирования всех 
конфликтов и установления мира во 
всех ее регионах, призваны оказать 
дипломатические, экономические, 
культурные и религиозные рычаги 
при условии их согласованных дей
ствий.

Мурад АЛАШВИЛИ 
Фото автора
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П рограм м а В осточного партнерства
Руководство Европейской комис

сии предложило странам Восточной 
Европы новую программу сотрудниче
ства, предусматривающую тесное 
партнерство как в экономической, так 
и в политической сферах.

Речь идет о 6 восточноевропейских 
странах - Азербайджане, Армении, 
Беларуси, Грузии, Молдове и Украине, 

Как отметил на пресс-конференции 
в Брюсселе президент Европейской ко
миссии Жозе Мануэль Баррозу, про
грамма «Восточного партнерства» пре
дусматривает значительное повышение 
уровня политического взаимодействия, 
широкую интеграцию в экономику ЕС,

усиление энергетической безопасности 
и увеличение финансовой помощи.

«Восточное партнерство» предус
матривает появление нового соглаше
ния об ассоциации с Европейским со
юзом, всеобъемлющее соглашение о 
свободной торговле, постепенную ин
теграцию в экономику ЕС с приняти
ем юридических обязательств по сбли
жению законодательств, стимулиро
вание к развитию зоны свободной тор
говли в «Восточном партнерстве», зак
лючение пактов о мобильности и бе
зопасности, которые упростили бы 
поездки в ЕС, изучение возможности 
открытия трудового рынка для стран

«Восточного партнерства», усиление 
энергетической безопасности для ЕС 
и восточных партнеров.

«Пришел час открыть новый этап в 
отношениях с нашими восточными со
седями», - заявила комиссар по вне
шним связям Европейской политики 
и добрососедства Бенита Ферреро- 
Вальднер.

По словам Б.Ферреро-Вальднер, 
безопасность и стабильность ЕС «за
висит от событий, которые происходят 
в Восточной Европе и на Южном Кав
казе». Наша политика в отношении 
этих стран должна быть более актив
ной и недвусмысленной.

По словам комиссара, 2 декабря со
стоялась встреча с послами стран 
«Восточного партнерства», в ходе ко
торой обсуждались возможности раз
вития сотрудничества. Программа 
предусматривает выделение более 
600 млн. евро на обозначенные мероп
риятия.

Предполагается, что саммит «Вос
точного партнерства» состоится в ап
реле 2009 года в Чехии. Она также 
подчеркнула, что программа «Восточ
ного партнерства» не является инве
стициями в страны Восточной Евро
пы. «Это - инвестиции в Евросоюз», - 
сказала она.

Юбилейная декада Вахтанга Кикабидзе

Вторая декада декабря пройдет в 
Тбилиси под знаком юбилейных дней 
яркого и неповторимого Вахтанга Ки
кабидзе, которому исполнилось 70 лет.

Еще летом планировалось, что свое 
70-летие Вахтанг Кикабидзе отметит 
в Москве. Однако этим планам не суж
дено было сбыться.

Из-за августовской войны Вахтанг 
Кикабидзе заявил об отказе от ордена

Дружбы, который ему присвоил 
президент РФ Дмитрий Медведев, 
а также отменил свой юбилейный 
концерт в Кремле. В те дни свое 
решение легендарный Мимино 
объяснил так:

- Вы как себе представляете: 
здесь война будет идти, а я поеду в 
Москву орден получать?

Вахтанг Кикабидзе провел в оте
ле «Шератон-Метехи-Палас» 
пресс-конференцию, на которой 
рассказал журналистам о содер
жании юбилейных дней.

12-14 декабря в Государственном 
театре оперы и балета состоятся 
три концерта прославленного пев
ца и артиста кино. Это будет свое
образной ретроспективой блестя
щей карьеры всенародно любимо
го Вахтанга Кикабидзе.

Известно, что года два назад 
было решено, что в Москве на Чис
тых прудах появится скульптурная 
группа героев легендарного филь
ма Георгия Данелии "Мимино" Ини
циативу установить памятник геро

ям фильма -  Мимино (Вахтанг Кика
бидзе), Рубику Хачикяну (Фрунзик 
Мкртчян) и Волохову (Евгений Леонов) 
-одобрила комиссия по культуре Мос
гордумы. Тогда отмечалось, что этот 
памятник послужит примером толе
рантности и "будет служить формиро
ванию гостеприимного образа столи
цы" Однако затем в Москве от этой 
идеи отказались.

Но ее подхвати
ла столица (рузии.
В дни юбилея Вах
танга Кикабидзе 
бронзовые Ми- 
зандари, Хачикян 
и Волохов вместе 
с барельефом Ге
оргия Данелия бу
дут установлены в 
старинном много- 
национальном 
районе Тбилиси-  
Авлабаре.

Недавно мне 
звонили из Ерева
на, говорит Вах
танг Кикабидзе.
Хотят установить 
такой памятник и 
в своем городе.

К юбилею Вахтанга Кикабидзе под
готовилась и винодельческая компа
ния «Телиани вели», которая уже в 
этом месяце запускает в продажу че
тыре вида вина, чачу и коньяк под на
званием «Вахтанг Кикабидзе».

Этикетку этих напитков украшает 
портрет Вахтанга Кикабидзе, автором 
которого является грузинский худож
ник-примитивист Бадри Топурия.

Он живет в Карелии, рассказыва
ет Вахтанг Кикабидзе. Когда я был на 
гастролях в Петрозаводске, то увидел 
эту картину на выставке. Она мне 
очень понравилась, но стоила по тем 
временам очень дорого. Ее купил и

подарил мне прямо на концерте в Пет
розаводске один молодой человек, 
даже имени своего не назвавший. 
Знаю, что это был бизнесмен из Мос
квы. Сейчас эта картина хранится у 
меня дома.

И в свои 70 лет большой артист на 
отсутствие концертов не жалуется. 
Недавно, говорит он, я выступал в 
Бельгии, в Нидерландах, в Германии. 
В Вильнюсе, в Конгресс-холле, состо
ялся грандиозный концерт. Сейчас 
идут переговоры с двумя компаниями 
насчет моих гастролей в Америке и Ка
наде. Сами видите: проблем у меня 
нет, деньги на хлеб я всегда зарабо
таю...

Олимпийское сияние
Олимпийское сияние освещало 

очередную встречу во Всемирной ас
социации грузинских и еврейских 
женщин, которая по традиции вновь 
состоялась в знаменитом театре од
ного актера «Верико». У нее было два 
героя, люди, хорошо известные в гру
зинском обществе -  профессор и 
общественный деятель Тенгиз Зоне- 
нашвили и президент компании 
«Олимпиури варсклави» Заза Рази- 
кашвили, продолжатель династии 
великого Важа Пшавела.

У подобных встреч всегда есть эле
мент новизны, хотя проводятся они 
президентом ассоциации Евой Баба- 
лашвили-Хухашвили и ведущим 
Джамлетом Хухашвили по традици
онно сложившемуся сценарию.

Новизна же заключается в том, что 
эти встречи нам каждый раз открыва
ют новые-старые и уважаемые име
на. Профессора ТГУ Роин Адамадзе и 
Карло Ониани, олимпийские чемпио
ны Мзия Джугели, Роберт Шавлакад- 
зе, Рафаэль Чимишкян, Важа Кача-

рава, Звиад Звиадаури,Ираклий Ци- 
рекидзе, Реваз Миндорашвили, олим
пийские призеры Гиорги Гогшелидзе, 
ОтарТушишвили, президент НОК Гру
зии (йя Нацвлишвили, (изо Нишниа- 
нидзе пришли на эту встречу, чтобы

еще раз проявить 
свою любовь и 
уважение людям, 
играющим в их 
жизни и профес
сиональном росте 
большую роль.

Тенгиз Зоненаш- 
вили- математик, 
профессор, воспи- 
татель молодых 
ученых. Он хорошо 
известен в научных 
кругах не только 
Грузии, но и всего 
постсоветского 
пространства. Че
ловек он душев
ный, интеллигент
ный, всегда готов 

прийти на помощь. Пользуется боль
шим уважением.

Заза Разикашвили -  бывший 
спортсмен, сегодня он возглавляет 
компанию «Олимпиури варсклави», 
являющуюся одним из лидеров 
строительного бизнеса Грузии. Из
вестен он и своей большой благотво
рительной деятельностью в поддер
жку грузинского спорта. Олимпийс
кие чемпионы Пекина по возвраще
нии в Тбилиси получили от этой ком
пании в подарок новые квартиры. 
Создан фонд Важа Пшавела, кото
рый занимается пропагандой насле
дия великого грузинского поэта -  на 
встрече об этом говорила Пела Ра
зикашвили, директор музея Важа 
Пшавела.

С теплыми словами приветствий 
обратились к гостям также-Нана Гогу- 
адзе, Инга Месхи-Балуашвили, Тома 
Кукашвили, Нато Кванталиани, Заи
ра Даварашвили.

Полосу подготовил Гйви ИНАСАРИДЗЕ
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О вы со ном

Солнце светит ночью

Георгий Кавтарадзе

Рецензия на спектакль «Солнеч
ная ночь» по одноименному роману 
НодараДумбадзе. Режиссер-народ
ный артист [рузии Георгий Нав тарад- 
зе. Премьера состоялась 17октября 
2008г. в Николаевском художествен
ном русском драматическом театре.

Постановка пьесы по роману Н.Дум
бадзе «Солнечная ночь», написанному 
в 1967 г, - это своего рода поединок со 
временем и пространством. Со вре
менем -  потому, что сегодня никто не 
говорит о любви, о чувствах, о себе 
так, как об этом пишет Н.Думбадзе: 
все слова о высоком так испошлины, 
что лучше молчать. Кроме того, для 
многих молодых людей тот внешний 
политический кон
текст, наполненный 
ужасом террора, 
как и сами обраще
ния «Товарищ Бара
мидзе!» или «Това
рищ Нодия!», не 
звучит и не ранит 
так остро. С про
странством -  пото
му что в романе и в 
пьесе так много чи
сто грузинского, да
лекого, экзотичес
кого, которое своей 
необычностью мо
жет заслонить суть.
Действие романа и 
пьесы происходит в 
одном -  романти
ческом-хронотопе, 
а зрители живут совершенно в другом 
- в  ироническом, циничном мире, где 
культура умирает, Георгий Кавтарад
зе, взявшись за постановку этой пье
сы, вступает в поединок и, превозмо
гая сопротивление времени и про
странства, ставит прекрасный спек
такль, основная проблема которого -  
человеческое предназначение.

По мере погружения в тот далекий 
мир (действие пьесы протекает меж
ду 1952 и 1956 гг.), мир, полный наи
вных (как нам теперь кажется) страс
тей и надежд, все конкретно-времен
ное и конкретно-пространственное от
ступает на задний план и проявляется 
глубинное, вечное -  поиск сыном ма
тери и отца, поиск матерью сына, по
иск человеком себя. Под внешним 
слоем «студенческой пьесы» прочиты
вается кемпбелловский миф о герое 
со всеми его основными признаками: 
тайной рождения, утратой отца и ма
тери, целым рядом испытаний, роко
вой ошибкой и, наконец, достижени
ем мужественности, после чего насту
пает эпоха великих подвигов -  на наш 
язык эта пышная фраза переводится 
как элементарное умение сохранять 
совесть и порядочность. Режиссер 
спектакля (еоргий Кавтарадзе обла
дает редкостным даром, унаследован
ным от великой грузинской культуры, 
от того самого Нодара Думбадзе, по 
чьему произведению создана пьеса, - 
он умеет смотреть на мир взглядом 
мага, который превращает повседнев
ность в миф.

Все элементы спектакля работают 
на это превращение. Начнем с акте
ров, которые остаются по своему тем
пераменту, по своей телесности, по 
своей пластике, по своей манере го
ворить по-русски нашими местными 
ребятами с юга Украины. Но они на
зывают себя грузинскими именами, 
они проживают на сцене грузинскую 
любовь, грузинскую дружбу, грузинс
кое страдание, и это создает эффект 
отмены местной (любой -  и украинс
кой, и грузинской) идентичности и де
лает их выразителями общечелове
ческих образов. В игре Алексея Куби- 
на (Темур Барамидзе) легко угадыва
ются черты молодого человека из се

годняшнего дня, ироничного, 
отстраненного, антипафос- 
ного и сентиментального од
новременно, но в то же вре
мя и Телемаха и всех осталь
ных героев в мировой лите
ратуре, которые озабочены 
поисками навсегда утрачен
ного отца. Именно эта тоска 
по отцу заставляет героя со
вершить ошибку и расска
зать о своем друге Головас- 
тике Абибо Тодрия. Сергей 
Чверкалюк, который сыграл 
этого персонажа, уходит от 
штампа. Он представляет не 
только коварного гебиста, 
но и такого человека, в жес

тах и словах которого чувствуется тос
ка по сыну, на которую, следуя своей 
гебистской природе, он и ловит жерт
ву. Разные аспекты образа отца воп
лощают также Альберт Вербец (дядя 
Артаваз- мудрый отцовский совет) и 
Вячеслав Украинский (ректор-отцов
ская защита).

В образе Анико, матери Темура, ко
торую играет Галина Губова, проступа
ют черты маркесовского подхода к ре
альности. Иогда-то знаменитый колум
бийский писатель говорил, что в Ур̂ - 
суле из «Ста лет одиночества» каждый 
читатель видит свою бабушку. Нечто 
схожее, очевидно, переживают и зри
тели, следя за развитием отношений 
между Темуром и Анико, сидящие в 
зале вспоминают своих матерей, на
ходящихся близко или далеко, живых 
или умерших. Игорь Ворогушин (Гу
рам Чичинадзе, друг Темура) прекрас
но сочетает черты местного украинс
кого весельчака и шекспировского Го
рацио, друга и брата Гамлета. Марина 
Бондарчук (Гулико) и Виолетта Мамы- 
кина (Лия), играя земных девушек, со
здают образы, которые заставляют 
вспомнить о романтико-символистс
ком культе Вечной женственности.

Партии отдельных персонажей ре
льефно проступают на фоне замеча
тельного актерского ансамбля, ярко и 
гротескно создающего социума, из 
которого вырастает и с которым кон
фликтует протагонист пьесы. Тут ти
пажи выстроены очень точно. Валерий 
Остафийчук ((еоргий) прекрасно воп
лощает хорошо всем известный уни
верситетский авторитаризм, который 
душит всякую мысль. Анатолий Соко
лов (Шалва) выстраивает высокую ду
ховную вертикаль спектакля и пред
стает благородным Дон Кихотом, ко
торый задает планку моральности и 
спасает молодых людей от пошлости. 
Лидия [ашинская создает образ Тама
ры Ивановны, ненавистной бабы- 
парторга, которая вдруг обнаружива
ет неизмеримую глубину человечнос
ти. Андрей Карай (Абесадзе), Вячес
лав Кушиков (Циклаури), Юлия Куби- 
на (Люба Нодиа), Кристина Мандра 
(Аграфена Данелия), Елена Лященко 
(Света) и другие актеры, без сомне

ния, заставили многих зрителей стар
шего поколения мысленно перенес
тись в эпоху своей молодости. Инди
видуальность каждого персонажа тон
ко подчеркнута костюмами, автором 
которых является Тамара Ломидзе. 
Но, кроме этого конкретного плана, хо
телось бы подчеркнуть, что и актерс
кий ансамбль, также, как и отдельные 
партии главных действующих лиц, об
ращен к плану общечеловеческому-  
судьбы отдельных героев оказывают
ся окруженными морем жизни, крик
ливой, мудрой, пошлой, святой, какой 
угодно.

Большую роль для реализации за
мысла режиссера играет сценогра
фия спектакля (автор Бидзина Кавта
радзе). Квадратные рамы, служащие 
обрамлением моментальных группо
вых и индивидуальных «фотографий», 
как бы пытаются зафиксировать стре
мительное движение времени. Сию
минутное и вечное застывает в них, 
чтобы тут же вырваться наружу. Об
разы светлого неба и моря, которые 
можно разглядеть в двери, находя 
щейся в задней части сцены, - это и 
отверстие, через которое актеры про
никают в мир, и дорога в вечность, куда 
они уходят после смерти, и образ, на
поминающий о недостижимом ран. V 
над всем происходящим зависает лей
тмотив пьесы —красное солнце, кото
рое символизирует то пробуждение 
новой жизни, то смертельного драко
на, убивающего его ссыльных своим 
огнем, то сталинский политический 
террор, то вселенский порядок, кото
рый должен восстановить молодой ге
рой, родившийся в жизненных испы
таниях.

И, конечно, отдельного внимания 
заслуживает музыкальное оформле
ние спектакля (его автором является 
[еоргий Дундуа, который использо
вал отрывки произведений Реваза 
Далидзе, (йи Канчели, Якоба Бобо- 
хидзе), так как именно оно оконча
тельно универсализирует все чело
веческие отношения, разыгрывае
мые актерами. Именно музыка, та
кая меланхолическая, такая грузин
ская, такая трагическая и такая свет
лая, ломает временные и простран
ственные барьеры, заставляет за
быть о повседневном происходяще
го и несет зрителя в вечность. Так 
вооруженный «архитипным зрени
ем», способным проникать в глуби
ны вещей и явлений, Георгий Кавта
радзе, выдающийся грузинский ре
жиссер, мудрец и гуманист, сливает 
воедино магию музыки с магией ак
терской игры, света и сценографии 
-  и вся история просто про юношу Те
мура Барамидзе и его друзей стано
вится мифом.

Александр ПРОНКЕВИЧ, 
канд. филологических 

наук, доцент 
Фото АЛЕКСАНДРА КРЕМКО

Возвращаясь н напечатанному

«Солнечная ночь» 
еще ждет 
рассвета

Мы живем в такое время, которое 
можно было бы назвать плач по теат
ру. Язычество, прагматизм, игра на 
потребу зрителей -  суть сегодняшней 
сцены. И, может быть, самое грустное: 
проникновение шоу-бизнеса на подмо
стки.

Даже, которые имеют творящее 
Слово, -  у современных режиссеров 
молчат. За редким исключением, ко
нечно. Режиссеры, как правило, поня
тия не имеют о чем говорить. И лот 
восхитительный (еоргий Кавтарадзе 
ставит на сцене Николаевского русско
го театра роман своего друга -  клас
сика Нодара Думбадзе. И мы увиде
ли, как страх -  правящий людьми 
страх-исчезает. Доброта его побеж
дает. Своим сиянием доброта делает 
нас свободными. Высвобождает свет, 
который Вселенную вмещает. И оче
видным становится, что именно доб
рота мир спасет!

А какую силу дал Кавтарадзе акте
рам! Он помог им почувствовать свой 
Дар -  как никогда. Юного Алексея Ку- 
бина, игравшего героя, нужно немед
ленно показать Юрию Петровичу Лю
бимову. «Как хочется, чтобы актера 
Анатолия Соколова увидели не только 
в Николаеве!» -  сказала после сияю
щая преподавать французского.

Кавтарадзе в Николаев пригласил 
Владимир Дмитриевич Чайка. В оче
редной раз поражаешься интуиции 
мэра. Какое же счастье, что в Никола
еве поставлен спектакль, который сви
детельствует о (осподе. После памят
ника доброты Григория Потоцкого в 
сентябре-с нами новый памятник -  
Георгия Кавтарадзе.

Мэр доброты -  Владимир Чайка!
Спектакль, в котором играет почти 

вся труппа, - поставлен за месяц! Как 
будет жить спектакль? Его сыграли 17 
октября. Следующий же спектакль бу
дет только 31-го.

Дирекцией театра был заранее куп
лен билет 1^оргию -  и он на следую
щий день, 18 октября, покинул Нико
лаев. От таких событий даже Георгий 
Товстоногов пришел бы в шок! Спек
такль поставлен по роману. Он должен 
разыграться! После премьеры стало 
ясно, что нужны купюры. Ибо понево
ле в спектакле есть длинноты. Доста
точно вспомнить, как работал над ро
маном «Тихий Дон» на сцене тот же Тов
стоногов. Ко всему -  актеры должны 
закрепить свои роли. Вот поэтому и 
нужно просить дирекцию театра - дай
те Кавтарадзе отшлифовать спек
такль. Нужна полнокровная премьера 
-  на которую бы приехали из Киева, 
Москвы, Праги...

Театр Кавтарадзе в Москве был все
гда событием. Георгия всегда считали 
лучшим из лучших режиссеров. Ког
да Наталья Переберина, чьими труда
ми в союзном Министерстве культу
ры были высвечены для Европы и Не- 
крошюс, и Вайткус, и даже Хорен Аб
рамян, узнала о спектакле Георгия, - 
задала единственный вопрос: «Когда 
премьера? Я должна быть в Николае
ве».

Вот и нужна премьера, которая ста
нет известной не только в Николаеве. 
Спектакль должен быть со временем 
показан и в Тбилиси, и в Киеве, и в 
Москве...

«Солнечная ночь» на сцене Никола
евского театра -  это молитва. МОЛИТ
ВА! -  вот же оно, высшее предназна
чение театра.

Спасибо Кавтарадзе! Спасибо! 
Спасибо зрителям Николаева!

Михаил БУЗНИК



В декабря 2008 г.

МЕДИЦИНА

Онкология -  это еще не приговор!
30 лет назад впервые на Южном 

Кавказе в Национальном грузинском 
онкологическом центре имени А.Гва- 
мичава было открыто криохирургичес
кое отделение, которое возглавил док
тор медицинских наук, член Междуна
родной ассоциации криохирургов 
ОмарТапладзе.

Криохирургический методлечения 
/«криос» по-гречески «ледяной холод»/ 
- один из прогрессивных. Операция 
проводится при низкой или сверхниз
кой температуре, вплоть до минус 196 
градусов по Цельсию. Сфера лечения 
специалистов обширна. Это-офталь
мологические, ларингологические, 
челюстно-лицевые, урологические, 
кожные, проктологические, гинеколо
гические и другие онкологические за
болевания.

- Для нашего отделения, - говорит 
Омар Тапладзе, - приоритетным явля
ются четкий отбор больных по строго 
определенным показаниям и высокий 
профессионализм сотрудников, кото
рые постоянно в курсе новейших дос
тижений в медицине, в частности, он
кологии. Успешному лечению больных 
способствует и оснащенность отделе
ния новейшей медтехникой. У нас про
водится лечение при различных онко
патологиях полости рта, носа, губ, 
глазницы, кожи, эрозии шейки матки 
и др. Применяем как криохирургичес
кую, так и низкоэнергетическую лазе
ротерапию и другие современные ме
тоды лечения, дающие большой эф 
фект и существенно увеличивающие 
число излеченных пациентов. Перед 
лечением, как правило, больные про

ходят клинические и цитоморфологи- 
ческие обследования, соответственно 
по их результатам подбирается самый 
оптимальный вариант радикального 
лечения.

- Батоно Омар, что можете сказать 
о сегодняшнем положении у нас в 
онкологии?

- Нерадостное. За год список боль
ных онкозаболеваниями вырос на 
семь тысяч человек. К великому наше
му сожалению, 30-35 процентов паци
ентов не в состоянии проводить соот
ветствующий курс лечения из-за от
сутствия средств. Причин возникнове
ния раковых заболеваний много. В ос
новном -  это электромагнитные поля, 
ультрафиолетовое излучение солнца, 
ионизирующая радиация, химические 
канцерогенные вещества и т.д. По сей

день нет четких санитарно- 
гигиенических стандартов в 
отношении содержания 
вредных, канцерогенных ве
ществ в воздухе, воде, пище. 
Так что население не имеет 
информацию и соответ
ственно не защищено от воз
действия канцерогенов. 

Больше всего больных 
V кожными онкологическими
\  заболеваниями в основном

\  из-за высокого ультрафиоле- 
| тового излучения. В Грузии 

среди женского населения 
преобладает онкопатология 
молочной железы и половых 
органов, а у мужчин -  рак 
легких. Необходимо отме
тить, что в последнее время 

значительно увеличилось количество 
больных раком среди женщин из-за 
высокого процента курильщиц.

- Что вы как врач-онколог с боль
шим стажем можете посоветовать 
всем нам?

- Каждый человек после сорока лет 
хотя бы раз в годдолжен в обязатель
ном порядке обращаться к врачу, 
проходить профилактическое обсле
дование. Таким образом, малейшие 
нарушения, связанные как с возрас
тными изменениями, так и с наличи
ем каких-либо отклонений от нормы, 
будут своевременно поставлены под 
контроль. Это очень важно для про
ведения и достижения конечных ре
зультатов в борьбе с тем или иным 
недугом, особенно раком. Поэтому к 
врачу надо обращаться, когда еще

ничего не болит, т.е. проходить пе
риодический контрольный осмотр, 
на что теряется мизерное время, а 
выигрыш -  гарантированное здоро
вье!

К сожалению, пациенты в основном 
обращаются к врачу тогда, когда бо
лезнь порой уже запущена. Надо по
мнить, что рак-заболевание, разви
вающееся постепенно, его природа 
непредсказуема, процесс быстро про
грессирует, и метастазы захватывают 
различные человеческие жизненно 
важные органы. Здесь каждый день, 
каждый час на вес золота. Поэтому при 
начальных стадиях (1-11) излечение га
рантированно почти полностью, тогда 
как при поздних стадиях (\\Ш) достиг
нуть положительный эффект практи
чески невозможно, и лечение носит не 
радикальный, а облегчающий харак
тер.

К сожалению, население еще не
достаточно информировано о сегод
няшнем состоянии в онкологии. И по
зднее обращение к врачу-онкологул 
по всей видимости, в основном обус
ловлено экономическими и соци
альными факторами. Но самое опас
ное то, что среди населения паничес
кая боязнь посетить онколога. Боль
ные порой предпочитают обследо
ваться и лечиться не у специалис
тов, часто у случайных людей, что 
чревато страшными последствиями. 
Именно преодоление психологичес
кого барьера -  залог и гарант выздо
ровления пациентов. Запомните, он
кология -  это еще не приговор ваше
му здоровью!

Что такое биодобавки ?
Дорогая редакция!
Слышал, что при лечении различ

ных заболеваний врачи широко ис
пользуют так называемые биологичес
ки активные добавки к пище и  лекар
ственным оздоровительным продук
там. Не могли бы на страницах вашей 
газеты подробно рассказать читате
лям, что же такое биодобавки?

Сегодня гость редакции «СП» -р у 
ководитель медицинской програм
мы Грузинского филиала междуна
родного благотворительного Центра 
«ДНЮЙНТ» Михаил Д/НА НА ШВИ
ЛИ.

-  Батоно Михаил, что такое биодо
бавки?

-Биологически активные добавки к 
пище-БАД- вещества природного про
исхождения, которые нормализуют 
баланс питательных веществ, способ
ствуют поддержанию здоровья и уско
ряют процесс выздоровления. В изве
стной степени их появление явилось 
результатом, с одной стороны, эволю
ции взглядов общества на здоровье 
человека, а с другой стороны -  накоп
ления знаний и технологий, необходи
мых для глубокого, всестороннего изу
чения всех возможностей природных 
источников.

Надо сказать, что многие биодобав
ки содержат вещества адаптагенного 
и тонизирующего действия, которые 
стимулируют защитные силы организ
ма, повышают общую устойчивость и 
жизненный тонус, физическую и ум
ственную работоспособность, умень
шают отрицательное воздействие ок
ружающей среды и стрессы.

БАДы прежде всего могут служить 
дополнительным источником витами
нов, которых современному человеку.

как известно, не хватает. Витамины -  
важнейший компонент биодобавок. В 
Грузии у большинства жителей наблю
дается недостаток витамина С, вита
минов группы В. Если ситуация с ас
корбиновой кислотой за последние 20- 
30 лет стала лучше, то с витаминами 
группы В -  наоборот.

- Какое значение имеет позитив
ное действие биодобавок?

- Большую роль в этом играют пи
щевые волокна, входящие в состав 
растительной пищи. Основными вида
ми пищевых волокон являются целлю
лоза, пектины, лигнин. Они не усваи
ваются организмом, но придают ощу
щение сытости, поэтому их часто вклю
чают в состав диет, направленных на 
уменьшение массы тела. Как правило, 
в рационе человека должно быть не 
менее 30-50 г пищевых волокон в сут
ки. Пищевые волокна способствуют 
понижению уровня холестерина и ста
билизации содержания глюкозы в кро
ви, нормализуют работу желудочно- 
кишечного тракта, являются прекрас
ным сорбентом для шлаков, солей, 
тяжелых металлов и других чужерод
ных веществ. Их применяют для про
филактики рака прямой кишки, сахар
ного диабета, запора, геморроя, ожи
рения. А важнейшими натуральными 
источниками пищевых волокон явля
ются отруби -  пшеничные, рисовые, 
овсяные, верхняя часть оболочки ово
щей и фруктов.

Эффективными биодобавками яв
ляются пивные дрожжи, содержащие 
комплекс витаминов (особенно группы 
В), микроэлементов, низкомолекуляр
ных биологически активных веществ, в 
том числе легкоусваемых белков. Они 
нормализуют пищеварение и обмен 
веществ, активизируют иммунную си

стему, способствуют поддержанию вы
сокой физической и умственной рабо
тоспособности, выведению из организ
ма тяжелых металлов, вредных хими
ческих соединений, сопротивляемос
ти инфекциям, малокровии. Нельзя не 
отметить, что большую группу БАДов 
составляют лечебно-профилактичес
кие чаи, по своему эффекту они при
ближаются к лекарственным препара
там, изготовляемым из растительного 
сырья. Китайская и тибетская народ
ная медицина, например, подарила 
нам много рецептов лечебно-профи
лактических чаев. В их состав входят 
лекарственные растения -  экстракты, 
семена, цветки, плоды, листья, корни, 
кара, морепродукты. Виды, число и со
отношение компонентов лечебно-про

филактических чаев определяются их 
назначением.

- Могут ли биологически активные 
добавки повредить беременной жен
щине и ее будущему ребенку?

Как показывает практика, биодобав
ки во время беременности и кормле
ния грудью нужны и полезны, но они 
должны грамотно применяться. Пита
ние современного человека разбалан- 
сированно. Кроме того, в нашей пище 
не хватает белка и клетчатки, выражен 
дефицит витаминов и микроэлемен
тов. Особенно это сильно ощущается 
в конце зимы -  начале весны, когда 
силу набирает авитаминоз. Больше 
всего такой дисбаланс сказывается на 
здоровье беременной женщины и ее 
ребенка.

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
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М Н Е Н И Е

Президент России Дмитрий Медведев 
о позиции официального Киева 

по <голодомору>

Президент России Дмитрий 
Медведев в послании украинс
кому коллеге Виктору Ющенко 
раскритиковал позицию Киева 
по «гол о дом ору», заявив, что 
она направлена на разобщение 
народов. Он призвал Украину 
начать работу по формирова
нию совместных подходов.

♦Мы отчетливо видим, что в 
последние годы эта тема, наря
ду с настойчивыми попытками 
получить приглашение в «под
готовительный класс» НАТО, сделана чуть ли не цент
ральным элементом украинской внешней политики... На 
Украине трагические события начала 1930-х годов ис
пользуются, по нашему мнению, для достижения сию- 
минутных конъюнктурных политических целей», - гово
рится, в частности, в послании, обнародованном пресс- 
службой Кремля.

‘По мнению президента РФ, усилия украинского ру
ководства «скорее направлены на то, чтобы максималь
но разобщить наши народы, об'ьединенные многовеко
выми историческими, культурными и духовными связя
ми, особыми чувствами дружбы и взаимного доверия».

Медведев таюке считает, что «дальнейшее обсуждение 
этой темы в международных организациях не принесет 
пользы и не даст никакого результата».

♦Предлагаю начать работу по формировашпо совмест
ных подходов в отношении этих событий. При этом было 
бы целесообразно привлечь и экспертов из Казахстана, 
Белоруссии, других заинтересованных государств СНГ»,
- пишет Медведев.

Справка: Голод 1932-1933 годов, по оценкам исто
риков, унес жизни 7-8 миллионов человек. Он охва
тил основные зерновые районы СССР - Украину, Се
верный Кавказ, Нижнее и Среднее Поволжье, значи
тельную часть Ц ен тр ал ь н о  черноземной области, Ка
захстан, Западную Сибирь, Южный Урал. По различ
ным данным, от голода погибли 3-4 миллиона человек 
на Украине, 2 миллиона - в Казахстане и  Киргизии и  
2-2, 5 миллиона -  в РСФСР.

ЧТО МОЖЕТ СДЕРЖАТЬ ПОТЕПЛЕНИЕ 
МЕЖДУ РОССИЕЙ И США?

Сразу несколько причин могут 
сдержать стать необходимое для 
мировой стабильности снятие на
пряженности в отношениях меж
ду Россией и США, считает Грег 
Остин. Он является вице-прези
дентом европейско-американского 
Института Восток-Запад.

Планы Вашингтона по расши
рению блока НАТО и установле
нию систем ПРО у транш; с Рос
сией, ответные шаги Москвы, не 
исключающей размещение комп
лексов «Искандер» в Калинингра
де, — все это значительно ослож
нило обстановку между стратеги
ческими партнерами в борьбе с 
терроризмом. И это несмотря на 
то, что такое положение вещей не 
отвечает интересам ни той, ни дру
гой стороны.

Еще один фактор, способный 
стать препятствием для позитив
ных перемен в течение ближай
ших шести месяцев, это то, что 
требуется время для новой коман
ды Обамы на выработку своей по
литики в отношении России. При
чем она, «вероятно, натолкнется за 
противоборство консервативных 
чиновников оставшихся после ^та
рой администрации», - считает Ос
тин. По мнению эксперта, новый 
курс д отношении России в адми
нистрации Обамы будут выраба
тывать Майкл Макфол, главный 
эксперт по России в избиратель
ной кампании Обамы, сенатор Чак 
Хэйгел и адмирал Майк Муллен.

Макфол в минувшем месяце 
уже дал понять, что новый прези
дент пересмотрит ключевые воп
росы, ставшие камнем преткнове
ния между Вашингтоном и Моск
вой, в частности, по блоку безо
пасности. Однако новой команде, 
которая займется в Белом доме 
Россией, будет непросто выдвинул- 
свою тематику в качестве сам » , 
приоритетной, поскольку уже и

ходе избиратель
ной кам пании 
О бама очертил 
внешнепатитичсс- 
кие приоритеты 
«горячей четвер
кой» - И рак ,
Иран, Афганис
тан и Пакистан.

«Немногие в 
Пентагоне и Гос
департаменте рас
сматривают евро
пейские и россий
ские вопросы в ка
честве приоритетов 
б е з о п а с н о с т и  
США», - пояснил 
американский эк
сперт.

По его м н е н и ю , сближению 
России и С1Ш. на текущий мо
мент также не способствуют дип
ломаты, избравшие конфронтаци
онную риторику в двухсторонних 
отношениях, и общественное мне
ние в обоих государствах.

Между тем, вопрос сотрудни
чества Белого дома и Кремля но 
проблемам поддержания междуна
родной безопасности стоит остро 
как никогда, считает Остин.

Противоречий с обеих сторон 
накопилось немало. США счита
ют неприемлемой российскую 
операцию по принуждению Гру
зии к миру с последующим при
знанием независимости Южной 
Осетии и Абхазии.

Россия требует, чтобы США не 
применяли силу без санкции Со
вета Безопасности ООН и пре
кратили экспансию в зону ее ис
торически сложившихся геопо
литических интересов.

И, наконец, атиты как в Ва- 
. шинггоне, так и в Москве, зани

мающиеся. вопросами безопаснос
ти и внешней политики, не испы
тывают партнерского доверия друг

к другу.
♦Россия видит новые угрозы со 

стороны НАТО и США, а  те, в 
свою очередь, видят новые угрозы 
со стороны России. И даже когда 
обе стороны согласны в том, что 
имеют общую угрозу со стороны 
возможного и реально существую
щего ракетного потенциала в Азии 
и на Ближнем Востоке, они не 
могут найти надежного фундамен
та для совместных действий», - счи
тает Остин.

По его словам, сближению 
Москвы и Вашингтона могут 
эффективно содействовать евро
пейские структуры, не заинте
ресованные в нагнетании обста
новки. Хотя тут надо отметить, 
что «старым демократиям» бу
дет непросто переубедить парт
нера, видящего угрозу в новом 
курсе России.

«В российско-американских 
отношениях необходимо восста
новить прагматизм и сконцент
рироваться на общих интере
сах», - рекомендует эксперт.

«РИА Новости»

ВТОРАЯ ПОПЫТКА РОССИИ
Следующий раунд многосторонних 

консультаций по вступлению России 
в ВТО пройдет в Женеве в январе 
2009 года, сообщил руководитель рос
сийской переговорной делегации, ди
ректор департамента торговых пере
говоров Минэкономразвития России 
Максим Медведков.

«В январе пройдут отдельные 
встречи по ветеринарным и фитоса
нитарным вопросам. Переговорный 
процесс продолжается. Говорить о 
том, когда он будет завершен, не 
буду. Все наши прогнозы до сих пор 
не оправдались», - сказал Медведков 
по итогам прошедшего в швейцарс
кой столице заседания рабочей груп
пы по присоединению России к ВТО.

Напомним, Россия завершила все 
двусторонние переговоры по ВТО и 
рассчитывала завершить многосто
ронние переговоры по системным 
вопросам до конца текущего года, с 
тем, чтобы уже в 2009 году полу
чить членство во Всемирной торго
вой организации. Но целый ряд по
литических и экономических собы
тий: смена администрации США, 
обострение ситуации на Кавказе, а 
также мировой финансовый и эко
номический кризис затягивают пе
реговорный процесс. Из-за этого, по 
оценкам экспертов, Россия сможет

вступить в ВТО не раньше 2010 года. 
Тем не менее, российские власти 
неоднократно подтверждали, что курс 
страны на присоединение к ВТО со
храняется.

На заседании в Женеве состоя
лось чтение доклада рабочей груп
пы по присоединению России к 
ВТО в новой редакции, одобрен
ной в августе текущего года. «Этот 
документ подвел итоги перегово
ров, проходивших начиная с 2004 
года, и его сквозное чтение пока
зало, что у сторон осталось очень 
ограниченное число нерешенных 
вопросов. В ближайшие месяцы 
мы сосредоточимся на их реше
нии», - сказал Медведков.

Он напомнил, что в числе нере
шенных остаются три крупных «по
литических» вопроса: сельхозсубси- 
дии, пошлины на лес и работа гос- 
торгпредприятий. Кроме этого есть 
еще порядка 15-20 вопросов техни
ческого характера.

В рамках очередного женевско
го раунда Россия провела поряд
ка десяти двусторонних консуль
таций по системным вопросам, 
в том числе с Украиной и Сау
довской Аравией.

«ФНА Новости*

Кризис иг поколет россиян
Уровень дове

рия россиян к го
сударственной 
власти не изме
нился, несмотря 
на последствия 
мирового эконо
мического кризи
са в стране. Об 
этом сообщил ге
неральный ди- 
^?кгор Всероссий
ского центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерий Федоров на 
пресс-конференции в «РИА Новости».

«Из нашего исследования мы видим, 
•тго политического кризиса нет», - сказал 
Федоров. Россия сейчас преодолевает по
следствия мирового финкризиса, но на 
политической ситуации это не сказалось.

Специалисты ВЦИОМ опросили бо
лее 1,5 тысячи человек по всей России.

Уровень одобрения россиянами дея
тельности президента, премьер-министра 
и других органов государственной влас
ти по-прежнему остается высоким.

Рейтинг одобрения деятельности пре
зидента Дмитрия Медзшева составляет 
г ноябре в среднем 74%. Эго лишь не
многим ниже максимального показат' - 
ля, который наблюдайся в период эскг 
сации грузино-югоосетинского конфлик
та в августе этого п&л (79%).

Одобрение деятельности 
премьер-министра Влади
мира Пугана в ноябре вы
разили в среднем 78% рос
сиян. Этот показатель прак
тически не изменился за 
прошедший месяц (79%).

Уровень одобрения рос
сиянами деятельности 
правительства за ноябрь 
составляет 53% - это наи
более высокий показатель 

за два года. В сентябре деятельность пра
вительства одобряли 46% россиян.

Деятельность Совета Федерации и 
Госдумы одобряют 38% россиян, что на 
6% больше, чем в сентябре-октябре это
го года (32-34%).

В рейтинге политических партий уве
ренно лидирует «Единая Россия»: в но
ябре ее поддержали в среднем 61% рос
сиян. «Как видим, и на рейтинге правя
щей партии кризис пока не сказался 
никак», - отметил гендиректор ВЦИОМ.

На втором месте находится КПРФ, 
которой доверяют 7% россиян. Далее сле
дуют ЛДПР (5%), «Справедливая Рос
сия» (3%), «Яблоко» (1%) и новая объе
диненная демократическая партия, об 
разевавшаяся на базе СПС, «Гражданс
кой силы» и ДПР — «Правое дело» (1%).

«РИА Новости*
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и недоступные кредиты?

Председатель Центробанка РФ Сергей Игнатьев и  министр финансов Алексей Кудрин, наконец, 
заглянули на  «парламентский час* в  Госдуму, куда их давно звали с отчетом об управлении Между
народнымирезервами России. Но сейчас куда большую актуальность приобрел финансовый  и  эко
номический кризис, в  который все глубже погружается Россия. В ходе своих выступлений в  Госду
ме руководители ЦБ и  Минфина, по сути, давали ответ, в  состоянии ли  они с ним справится.

Что будет с 
резервами 
и курсом

Некоторое время назад 
для многих депутатов рос
сийского парламента, а с 
их легкой руки и для всех 
россиян, большим откро
вением стал тот факт, что 
Международные резервы 
Минфина и Центробан
ка размещены за грани
цей. Вопрос, разумно ли 
это, в буквальном смыс
ле слова всколыхнул всю 
страну. Правда, с тех пор 
только ленивый не разоб
рался, что по иному на
циональные резервы, 
если вдуматься в истин
ный смысл этого слова, 
хранить нельзя. Разме
щены же они в основ
ном в самые надежные 
зарубежные ценные бу
маги и банки.

Глава ЦБ Сергей Иг
натьев успокоил депута
тов, что после того, как в 
мире разразился финан
совый кризис, эпицент
ром которого стали США, 
стратегия вложения рос
сийских Международных 
резервов стала еще более 
консервативной: в их 
структуре заметно снизи
лась доля долларовых ак
тивов, в том числе обли
гаций американских го
сударственных ипотеч
ных агентств, зато уве
личилась доля евро и ев
ропейских госбумаг. Беда 
одна: из-за финансового 
кризиса за три последних 
месяца Международные 
резервы резко упали: с ав
густовского пика 597,5 
млрд долларов до 453,5 
млрд долларов (на сере
дину ноября), т.е. на 
24%.

По словам Игнатьева, 
только за сентябрь-ок
тябрь резервы «усохли» на

97,6 млрд долларов. При
чем больше половины из 
этой суммы — 57,5 млрд 
— пришлось потратить на 
поддержку курса рубля . 
Остальное снижение выз
вано колебаниями валют
ных курсов и помощыо 
отечественной банковс
кой системе.

Игнатьев в очередной 
раз не стал распростра
няться о планах ЦБ в от
ношении будущего курса 
рубля: будет ли Банк Рос
сии поддерживать его на 
нынешнем уровне, чтобы 
сберечь наши доходы, или 
будет плавно понижать, 
чтобы не растрачивать 
Международные резервы. 
А это сильно нервирует 
граждан: в условиях нео
пределенности они актив
но снимают вклады для 
обмена на наличную ва
люту, нанося, таким об
разом, удар по банковс
кой системе.

Но, судя по тому, что 
говорилось на «парламен
тском часе», экономичес
кие власти страны соби
раются использовать ре
зервы, направляя их в 
банковскую систему и 
реальный сектор, а не за- 
цикливалъся на поддержа
нии твердого курса руб
ля. Так, ЦБ уже пообе
щал крупнейшим 250 
банкам 'России компен
сировать возможные по
тери при межбанковском 
кредитовании. Причем 
список банков-получате
лей этой помощи будет 
расширен.

Как сказал Кудрин, для 
увеличения поддержки 
субъектов Федерации в 
следующем году в разме
ре 200-400 млрд рублей 
могут быть задействовать 
средства, накопленные в 
Резервном фонде (состав
ной части Международ
ных резервов). Там сей

час содержится 134,6 
млрд долларов, или 3,57 
трлн рублей. Всего же го 
Резервного фонда в 2009 
году' правительство может 
зачерпнуть 500 млрд руб
лей. А может и больше, 
поразмыслив, добавил 
министр. Исходя го од
ному ему понятных рас- 
суждений, Кудрин зак
лючил, что даже если Ре
зервный фонд не будет 
пополняться (за счет вы
соких цен на нефть), его 
запасов хватит на срок от 
7 до 20 лет.

Инфляция 
и ставки

Председ атель ЦБ Игна
тьев поделился и другой 
цифрой: инфляция в 
стране за последние 12 ме
сяцев — 13-14%. Эго оз
начает, ЧТО 1ГО01НОЗ ПО ИН
ФЛЯЦИИ в 2008 году бу
дет наверняка существен
но превышен. (После

дний офици
альный пра
вительствен
ный прогноз 
на этот год — 
11,8% был 
досрочно вы
полнен 10 
ноября.) От
сюда еще 
одна пробле
ма — процен
тные ставки 
банков, ко
торые по оп
ределению  
не могут 
быть ниже 
инфляции, 
будут высо
кими.

П р ав д а , 
Игнатьев на
шел в этом 
п о з и т и в . 
При помощи 
высоких ста
вок, кото

рые, видимо, распростра
нятся не только на кре
диты, но и на депозиты, 
он надеется остановить 
отток капитала го стра
ны и банковской систе
мы. ЦБ уже внес свой 
вклад в этот процесс, по
высив свою ставку рефи
нансирования с 12 нояб
ря на 1% до 12%.

Как будто не услушав 
выступления Игнатьева, 
Кудрин заявил, в 2009 
году власти уложатся в 
запланированный пока
затель инфляции — 8%. 
Каким образом? Ми
нистр, с одной стороны, 
поддержал введение тор
говых барьеров для защи
ты некоторых отраслей от 
дешевого импорта, а, с 
другой, сделал сенсацион
ное заявление, заявив, 
что «цены падают на все».

Поразил экономистов 
Кудрин еще одним выс
казыванием. По его ут
верждению, нынешняя

ставка ЦБ в 12% может 
быть снижена во второй 
половине 2009 года пос
ле преодоления кризиса 
ликвидности, другими 
словами, - недостатка де
нег. Как. Кудрин с Игна
тьевым собираются его 
преодолевать, пока оста
ется загадкой.

Где же выход 
из кризиса?

В общем и целом пара 
Игнатьев-Кудрин на «пар
ламентском часе» предста
ла в образе «пожарной 
команды», бросающейся 
тушить возгорающееся то 
здесь, то там пламя фи
нансового кризиса.

На их фоне гораздо 
эффектнее выглядел стра
тег, представивший дол
госрочное системное ре
шение проблемы. В та
ком качестве в Госдуме 
выступила министр эко
номического развития 
Эльвира Набиуллина.

Из ее выступления сле
довало, что д ля полноцен
ного выхода из кризиса 
России нужно двигаться 
в направлении построе
ния новой модели эконо
мики, так как мировой 
экономический кризис 
показал исчерпанность 
той модели российской 
экономики, благодаря ко
торой она столь бурно 
росла в последние годы. 
Приведшая к кризису 
модель строилась на вы
соких ценах на нефть и 
доступности дешевых 
«длинных денег» д ля рос
сийских банков и пред
приятий за границей. Цо 
в результате экономика 
России развивалась край
не однобоко. Страна 
стала зависеть от экс
порта всего нескольких 
сырьевых секторов эко
номики. Отечественный 
финансовый сектор раз
вивался плохо.

Судя по выступлению 
Набиуллиной, для выхо
да из кризиса экономике 
России надо адаптиро

ваться к снижению экс
портных доходов; искать 
собственные ресурсы, в 
том числе экономя на из
держках; пересмотреть 
необоснованные затрат
ные проекты в сырьевых 
отраслях; повышать про
изводительность труда в 
обрабатывающей про
мышленности, которая 
должна в перспективе 
стать локомотивом новой 
экономики.

Что же в будет 
в 2009-м?

Восемнадцатого нояб
ря Всемирный банк опуб
ликовал очередной доклад 
по России. Изучив влия
ние мирового кризиса на 
экономику и адекватность 
ответных мер на него со 
стороны российских вла
стей, ВБ понизил прогноз 
по росту российского ВВП' 
до 6% (с 6,8%) по ито
гам 2008 года и до 3% (с 
6,5%) - в 2009 годат. В 
последнем квартале 2008 
года, по оценке банка, 
темпы экономического 
роста в России могут во
обще замедлиться до 2%.

Кроме того, Всемир
ный банк ожидает роста 
безработицы в России к 
конггу года - до 5,9% с 
5,3% за счет сокращения 
занятости в финансовом 
секторе, строительстве, 
торговле и секторе услуг.

Само российское пра
вительство в текущем году 
планировало рост ВВП на 
уровне 7,8%, но, соглас
но последним заявлени
ям, он будет на уровне 
7-7,3%. Официальный 
прогноз на будущий год 
еще не озвучен. Но он, 
скорее всего, будет бли
зок к оценке ВБ.

Темпы роста всей ми
ровой экономики в 2009- 
м, по оценке ВБ, соста
вят всего лишь 0,93%.

Олег Митяев . 
яко м — час— Я

обозреватель
«ФМНовоств»

Л А Т И Н О А М Е Р И К А Н С К А Я  О С Е Н Ь :  « З Е Л Е Н Ы Й -  Ж Е Л Т Е Е Т
П резидент России 

Дмитрий Медведев со
вершил большое турне 
по Латинской Америке. 
Он встретился с участ
никами третьего фору
ма стран-участниц орга
низации АЬВА, кото
рый прошел в Каракасе 
сразу после саммита 
АТЭС вЛиме. Аббреви
атура АЬВА расшифро- 
выется как «Боливари- 
анская альтернатива для 
Америк». АЬВА предназ
начена для совместных 
экономических действий 
входящих в нее стран. 
Инициаторами ее созда
ния стали Уго Чавес 
(Венесуэла) и Фидель 
Кастро (Куба), кроме 
того, туда входят Боли
вия, Никарагуа, Доми
ника и Гондурас.

Нынешний, ставший 
третьим по счету, сам
мит АЬВА был интере

сен по двум причинам. 
Прежде всего: «Страны 
АЬВА приняли решение 
о создании единой ва
лютной зоны, где все 
взаиморасчеты будут 
осущ ествляться соб
ственной валютой — 
сукре». Об этом говорит
ся в итоговой деклара
ции саммита.

Удивляет и интенси
фикация отношений в 
рамках АЬВА: нынеш
ний саммит был внеоче
редным, а следующая 
встреча участников 
структуры состоится уже 
14 декабря этого года.

Некоторые наблюда
тели считают, что встре
ча Дмитрия Медведева 
с участниками АЬВА 
является более важной, 
чем это кажется на пер
вый взгляд. Свое мнение 
они основывают на ак
тивности России в Л а

тинской Америке после
дние несколько лет, а 
такж е на том, что и 
Россия делает попытки 
утвердить рубль в каче
стве валюты межгосу
дарственных расчетов.

Последним событием 
в этой области стала, в 
частности, договорен
ность России и Белорус
сии о переходе на руб
ли в расчетах за нефть 
и газ.

Министр финансов 
Алексей Кудрин в этой 
связи подчеркнул, что в 
рамках СЦГ многие ком
пании уже используют 
в своих международных 
расчетах рубль. «Цаша 
задача сделать так, что
бы это было еще выгод
нее», - отметил он. Воп
рос перехода на рубли 
как валюты расчета за 
нефть и газ периодичес
ки звучит и в рамках

ОДКБ -  
Организа
ции Дого
вора о 
к о л л е к 
тивной бе
зопаснос
ти.

С озда
ние еди
ной лати
ноамери
к а н с к о й  
валюты, а 
также ук
репление 
рубля в 
качестве 
р е г и о 
н а л ь н о й  
в а л ю т ы  
н а н о с и т  
п р я м о й
удар по интересам  
США. Появление новых 
региональных финансо
вых центров происходит 
за счет сужения долла
рового пространства, а

ведь эконом ическая 
мощь Соединенных 
Штатов в значительной 
степени зависит от по
ложения доллара в ка
честве мировой резерв

ной валюты и валюты 
меж государственной 
торговли.

Валеятан РАХМАНОВ, 
4 И А  Новости»
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МИРОВЫЕ АВТОПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ДЕЛАЮТ СТАВКУ НА РОССИЮ

В условиях мирового 
финансового кризиса и 
обвального падения про
даж на ведущих автомо
бильных рынках круп
нейший мировой авто
производитель Сепега1 
М о 1о г 5 торжественно 
открыл свой новый за
вод под Санкт-Петербур
гом. Таким образом он 
увеличивает почти 
вдвое свои производ
ственные мощности в 
России. Это знаковый 
шаг, демонстрирующий, 
что Россия становится 
едва ли не единственной 
точкой роста для миро
вых автоконцернов на 
фоне мрачной мировой 
конъюнктуры.

На новом заводе в 
Шушарах на окраине 
Санкт-Петербурга, стро
ительство которого обо
шлось СМ в 300 млн 
долларов, первоначаль- 

* но будет производиться 
40 ООО автомобилей в 
год. Со временем произ-

концерном именно как 
площадка для автомоби
лей покления «пех1», 
нового Оре1 Ав1га.

Лидер среди иност
ранных автопроизводе- 
телей в России СМ не 
только собирается со
хранить это положение, 
но и увеличивает про
гнозы по продажам. Г1о 
данным СМ, с января 
по сентябрь 2008 года 
продажи концерна в 
России выросли на 
44%, опережая общие 
темпы роста российс
кого рынка на 23%. 
По итогам всего 2008 
года, СМ планирует 
продать в России  
400К000 автомобилей 
(с учетом импорта). 
СМ планирует, что в 
2009 году Россия ста
нет его крупнейшим 
авторынком в Европе.

Таким образом, СМ, 
как и другие мировые 
автогиганты, возводив
шие в последние годы

развивающимися эконо
миками — странами 
БРИК (Бразилия, Рос
сия, Индия, Китай). 
Однако и в Китае, и в 
Индии продажи авто
мобилей тож е стали 
падать.

Что же на этом об
щем неблагоприятном 
фоне в действительнос
ти происходит в Рос
сии? В первом полуго
дии 2008 года продажи 
автомашин в России 
подскочили на 41% - 
до 1,7 млн штук, что 
можно назвать настоя
щим автомобильным 
«бумом», охватившим 
россиян. Но постепенно 
расползавш ийся по 
миру финансовый кри
зис охладил спрос на 
автомобили и в России. 
Оценки российских эк
спертов по росту авто
рынка за первые 9 ме
сяцев этого года в це
лом совпадают с оцен
кой СМ -  22-23%. Ок-

п осш  готовится статв
ТУРИСТИЧЕСКОЙ ПЕКК0Й

водительность завода 
возрастет до 70К000-75 
000 машин в год. Та
ким образом, СМ почти 
вдвое увеличивает свои 
производственные мощ
ности в России. Суще
ствующие мощности на 
СП СМ-«АвтоВАЗ» и 
площадках других рос
сийских партнеров СМ 
составляют около 100 
000 машин. Кроме того, 
только один новый за
вод СМ в Шушарах со
здаст 1500-1700 рабо
чих мест.

Первоначально пи
терский завод СМ будет 
выпускать внедорожни
ки Оре1 Ап1ага и 
СЬе\то1е1 СарИуа. К се
редине 200§ года СМ 
собирается наладить в 
Шушарах производство 
легкового автомобиля С 
класса — совершенно 
новую компактную ма
шину СЬеуго1е1 Сгиге. 
Не исключено, что на 
заводе под Петербургом 
большая часть произ
водства придется имен
но на эту новинку. В 
планах СМ наладить на 
новом заводе, который 
рассматривается авто-

один за другим автоза
воды в России, хотят 
компенсировать огром
ные потери, которые 
они несут на других 
рынках.

М ногие мировые 
компании не спешат 
отчитаться за октябрь, 
который явно стал од
ним из самых проваль
ных месяцев в истории 
мирового автопрома. 
Зато  эксперты  уж е 
подсчитали общие циф
ры. Так, главный ми
ровой авторы нок — 
США - обрушился в 
прошлом месяце на ре
кордные 32% - до уров
ня 1991 года (за пер
вые 10 месяцев года 
падение составило 
10%). Из-за этого аме
риканские автогиган
ты, включая СМ, зак
рывают часть своих за
водов в Северной Аме
рике. В ведущих эконо
миках Евросоюза — 
Германии и Франции 
-  падение продаж авто 
в октябре составило 7- 
8%; в Японии — 13%.

Большие надежды ав
топроизводители связы
вали с самыми быстро-

тябрь, скорее всего, 
окажется провальным, 
как и во всем мире, но 
не до такой степени как 
в США — продажи ма
шин в России упадут 
на 5-7%. В целом по 
итогам 2008 года рост 
российского авторынка 
составит, конечно, не 
ожидавшиеся 25-30%. 
а, скорее всего, 15-16% 
- что тоже не мало.

П оэтом у  с т а в к а  
СМ, как и его конку
рентов, на продолже
ние роста продаж на 
российском авторын
ке в 2009 году впол
не может оправдаться. 
П равда, рост этот, 
скорее всего, будет го
раздо скромнее, чем в 
п ервой  пол ови н е  
2008-го. От растущей 
конкуренции на внут
рен н ем  р ы н к е , пс 
идее, должны вы иг
рать платежеспособные 
потребители — автоком
пании будут бороться с 
затовариванием за счет 
снижения цен.

Олег МИТЯЕВ, 
экономеческва

обозреватель 
«РИА Новоств»

Миллионы иностран
ных туристов ежегодно 
приезжают в Москву. 
Многие не в первый 
раз, а для кого-то этот 
город стал настоящим 
местом паломничества 
— здесь они оставили 
свое сердце.

Что же влечет иност
ранцев в российскую сто
лицу? Золотые купола- 
луковки православных 
храмов, картинные гале
реи, в которых собраны 
шедевры мирового искус
ства, или наши девуш
ки, по праву считающи
еся самыми красивыми 
в мире? Наверное, все 
это вместе взятое, да и 
многое, многое другое. 
Москва стала сегодня од
ним из самых притяга
тельных туристических 
центров планеты.

В прошлом году из-за- 
рубежа в Россию приеха
ло около 23 миллиона 
человек. А, как свиде
тельствует статистика 
Ростуризма, только за 
первое полугодие это
го года свыше 11 мил
л и о н о в . П ри этом  
зн ач и тел ьн ая  часть 
потока гостей прихо
дится на Москву.

По информации Ко
митета по туризму мос
ковского правительства 
в последние годы чис
ло туристов, побывав
ших в главном городе 
России, прирастало 
примерно на 15%. В 
нынешнем же году рост 
будет поменьше — что 
поделать, мировой фи
нансовый кризис не мог 
не сказаться на состоя
нии туристической ин
дустрии. Но столичные 
чиновники уверены, что 
некоторый прогресс все 
равно будет. Как ожи
дается, до конца этого 
года Москву посетят 4,5 
миллионов зарубежных 
гостей, а  в 2009-м — и 
все пять миллионов. 
Для сравнения: в нача
ле 90-х интуристов было 
всего 900 тыс.

Как недавно отмечала 
американская газета ТЪе 
\УаЛ 81гее1.1ошпа1 в ста
тье о московском турис
тическом рынке, черет 
пять лет российская сто
лица станет принимать 8 
миллионов иностранных 
путешественников, а че
рез десять, возможно, - 
16 миллионов. Больше, 
чем в Париже! Но суме
ет ли город разместить 

' такую армию гостей?
Московские власти 

I прекрасно осознают се-

.ьсзность этой проблемы, 
еда» гостиничное дело 

досталось городу от со
ветских времен в крайне 
запущенном состоянии. 
Подавляющее большин
ство гостиниц, за исклю
чением «интуристовс
ких», рассчитанных на 
прием зарубежных гос
тей, не отвечало миро
вым стандартам, а уро
вень комфорта и серви
са в них не выдерживал 
никакой критики.

Серьезный и осмыс
ленный интерес к строи
тельству новых гостиниц 
наметился лишь в пос
ледние годы, когда рос
сийская экономика опра
вилась от дефолта 1998 
года, и у предпринима
телей появились свобод
ные деньги для инвести
ций в строительство. Ну 
а сейчас уже можно го
ворить о настоящем буме 
в этой отрасли. По дан
ным агентства А ВАШ]8 
Магке! КезеагсЬ, де
нежная емкость гости
ничного рынка ныне 
оценивается в 1,7-2 
миллиарда долларов, а 
темпы его роста состав
ляют 20-25% в год.

Естественно, что са
мыми «продвинутыми» в 
этом отношении оказа
лись наиболее богатые 
российские города, и 
прежде всего, Москва.
Го, что наивысшие тем

пы развития гостинично
го бизнеса приходятся на 
столицу, легко объясни
мо. Основной поток и 
бизнесменов, и рядовых 
туристов течет именно 
сюда. И не только благо
даря ее культурно-исто
рической привлекатель
ности. Сегодня это круп
ный международный по
литический и деловой 
центр. Его экономика в 
последние годы демонст
рировала уверенный 
рост. В силу этого городу 
удастся привлекать все 
больше капиталовложе
ний со стороны как рос
сийских предпринимате
лей, так и международ
ных инвесторов. Лишь за 
последние два года они 
составили свыше 2 млрд 
долларов. В результате, 
начиная с 2000 года, 
число гостиниц в Мос
кве стало стремительно 
расти. За семь лет было 
построено полсотни 
отелей. Всего их в сто
лице сейчас 217.

В последнее время сто
личные девелоперы все 
чаще приглашают для уп
равления отелями изве

стные зарубежные гости 
личные сети, что и по
нятно — это и значитель
но более высокий уро
вень сервиса и гаранти
рованная привлекатель
ность, которую обеспечи
вает престижный бренд. 
Сегодня на московском 
рынке работают такие 
транснациональные ги
ганты, как М агпоИ, 
Нуа11, 3\\т58о1е1, НоНйау 
1пп, 8А8 КасПвзоп, 
Кешршзку. Как правило, 
они не вкладывают сво
их средств в строитель
ство, а приходят уже на 
готовые объекты. Номе
ра в их четырех- и пяти
звездочных отелях запол
няются на 90 и более 
процентов в то время как 
в европейских странах 
оптимальная занолняе- 
мость составляет 50%.

Как свидетельствует 
исследование, проведен
ное Всемирной туристи
ческой организацией, 
западный турист, приез
жающий не индивиду
ально, а в составе груп
пы, готов тратить от 80 
до 100 долларов в день. 
Но таких дешевых и в 
то же время достаточ
но комфортных гости
ниц в столице пока 
явно не хватает. Раз
витие среднего сегмен
та тормозят, прежде 
всего, высокие цены на 
земельные участки.

Сегодня в городе на
считывается 64 тыс. гос
тиничных мест. Поэтому, 
чтобы справиться с рас
тущим год от года пото
ком гостей, предполага
ется в течение трех лет 
довести число мест до 
170-200 тыс., а к 2020- 
му — до 500 тыс. Толь
ко в 2008 году в столи
це прибавится 28 новых 
отелей. А до 2011 года 
в планах правительства 
Москвы намечено по
строить 353 гостиницы. 
При этом большинство 
новостроек придется на 
отели экономичного 
класса — 2 и 3 звезды. 
Ведь, как показывает 
исследование, прове
денное компанией «Рос
БизнесК онсалтинг», 
сейчас спрос на них в 
столице превы ш ает 
предложение в 30 раз!

Заинтересованность 
московских властей в 
развитии иностранного 
туризма понятна. Веда» 
любой знает, что это дело 
выгодное. Некоторые го
сударства за счет него 
только и живут. На «ин
дустрию путешествий» 
приходится примерно де
сятая часть мирового ва
лового дохода и треть 
объема торговли услуга
ми. Ну а в Москве, по 
официальным данным, 
она уже сейчас прино
сит городской казне до 
7% доходов. И в ближай
шие годы, как уверены 
столичные лидеры тур- 
бизнеса, эта доля будет 
только расти.

для
М акс» КРАНС, 
I  обозреватель, 

<4>ИА Новоств»
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ПОДХОДЫ К ИНТЕГРАЦИИ 
НАЙДЕТ МОЛОДЕЖЬ

С 1 по 3 декабря в Москве, в «РИА Новости», прошел Форум национальных СМИ стран 
СНГ. Участники, среди которых были ведущие представители медиаотрасли всего бывшего 
советского пространства, а также общественные деятели, сконцентрировались на вопросах 
информационной интеграции.

Экспертов, считающих, что не нужно восстанавливать ослабшие между постсоветскими 
странами гуманитарные связи, не нашлось. Но когда речь заходит о конкретике, например, 
о том, как эта интеграция должна выглядеть, какими инструментами осуществляться, - 
мнения существенно расходятся.

На вопросы корреспондента «РИА Новости» ответил Вадим ДО Л ГАНОВ, главный редак
тор украинской газеты «Столичные новости».

- Каким должно быть еди
ное (или общее) информаци
онное пространство, о кото
ром так много говорят на фо
руме? Что это такое?

- Мне кажется, если мы го
ворим об общности информп- 
ространстве, в большей степе
ни мы говорим о русском язы
ке как о языке межнациональ
ного общения на территории 
СНГ. Универсальный язык — 
это основание под таким про
странством. Не правы те, кто 
считает, что гуманитарная ин
теграция может строиться при 
равноправии языков — это уто
пичный подход. Следовательно, 
главным инструментом дости
жения единого информацион
ного пространства должно быть 
сохранение нынешнего стату
са русского языка в СНГ и уг
лубление его позиций. Для нас 
всех предельно важно не поте
рять русский язык.

- А как же быть с полити
кой? Ведь местные полити
ческие элиты далеко не все
гда заинтересованы в распро
странении русского языка, а

в их распоряжении 
административный 
ресурс.

- На самом деле, 
умный лидер не бу
дет пытаться вытес
нить русский язык 
из своей страны. По 
моим наблюдениям, 
умные лидеры пост
советского простран
ства принимают ны
нешние позиции как 

данность и используют пре
имущества русского языка 
наравне с самой Россией.

- На форуме много гово
рится о недостатке инфор
мации как главном препят
ствии на пути гуманитарной 
интеграции. Но создается 
впечатление, что интеграци
онный проект для СНГ, в 
том числе в его информаци
онном аспекте, не очень по
нятен и конкретен для жи
телей этих стран. В этом ви
новаты СМИ?

- Просто этот проект еще 
до конца не сформирован. 
Всегда, с первых лет после 
распада СССР, Россия гово
рила о том, что у нее есть стра
тегические интересы на пост
советском пространстве, что 
страны СНГ являются для нее 
дружественными. Но ясной 
доктрины в отношении стран 
Содружества, на мой взгляд, 
так и не было сформулирова
но. Я, например, не знаю, что 
Россия хочет от Украины в 
культурном, человеческом от
ношении. Экономические ин

тересы... тут есть некоторый 
прогресс, но экономические 
интересы формируются сами, 
они вылезают, как тесто из 
кастрюли.

Не ясно кем являются для 
России люди, которые живут 
на той же Украине. У меня 
в паспорте написано, что я 
русский, но гражданин Ук
раины. Кто я вам? Соотече
ственник? Нет.

Недавно на Украине были 
отключены российские кана
лы, прозвучали отдельные за
явления от российских поли
тиков, но действий не после
довало.

Одним словом, нужно сна
чала выработать эту доктри
нальную политику в отноше
нии стран постсоветского реги
она. Только после этого СМИ 
сможет ясно транслировать 
идею единого информпростран- 
ства в евразийском регионе.

А пока Россия ищет свою 
стратегию в СНГ, многие жи
тели постсоветского региона 
испытывают большие трудно
сти. Тем, кому сейчас 40-50 
лет, трудно на психологичес
ком уровне привыкнуть к но
вым границам, к мысли, что 
Москва и Киев — это столи
цы разных государств. У со
временной молодежи уже нет 
таких болезненных чувств, 
поэтому, возможно, им легче 
будет найти практичные и 
перспективные подходы к ин
теграции на постсоветском 
пространстве, в том числе и в 
информационной сфере.

«СРР0РИЛСПИЕ-200Э» 
ОТКРОЮТ 

Р аЕНР ПОРЕДМ
М осковские вл асти  утвердили 

план проведения конкурса «Еврови
дение-2009» - он откроется 9 мая 
на Воробьевых горах.

«Согласно распоряж ению  мэра, 
«Евровидение» пройдет с 1 по 16 
мая. Полуфиналы пройдут 12 и 14 
мая, а финал конкурса - 16 мая в 
спортивном комплексе «Олимпийс
кий». Церемония открытия состоит
ся 9 мая в 20.00 на Университетс
кой площади на Воробьевых горах, 
церем ония закры тия - 16 м ая в 
23.30  в Гостином дворе», - расска
зал сотрудник городской админист
рации.

По его словам, оплата расходов 
по подготовке и проведению конкур
са будет осущ ествляться за счет 
средств федерального бю джета, а 
такж е средств бюджета города Мос
квы и привлеченных средств.

М еж дународны й м узы кальны й  
конкурс «Евровидение» проводится 
в стране-победительнице предыду
щего конкурса. Россия получила 
право провести музыкальный м ара
фон в 2009 году благодаря победе 
Димы Б илана на «Евровидении- 
2008» в Белграде.

Россия впервые выиграла этот пре
стижный песенный конкурс, который 
проводится ежегодно с 1956 года.

*И А  Новости»

М олодой сем ье -  
д о ступ н о е ж илье

Четыре с полови
ной тысячи квартир 
(общей площадью 
280 тысяч кв. мет
ров) получат мос
ковские молодые се
мьи до конца 2008 
года.

Программа «Моло
дой семье — доступное 
жилье» начала дей
ствовать в российской 
столице в 2005 году. 
В соответствии с ней 
квартиры получают 
молодые семьи с деть
ми, в которой оба суп
руга не старше 35 лет, 

они состоят в законном браке не менее года, и хотя бы 
один из супругов постоянно прописан в Москве. Квар
тиры предоставляются по льготным ценам, со значи
тельной рассрочкой оплаты. А при рождении новых де
тей дополнительно списывается часть долга за приобре
тенную квартиру.

В 2006-2007 годах московским молодым семьям было 
выделено 5990 квартир. В будущем финансирование 

снижаться не будет, уверяют власти. Так, в
году на программу будет направлено до 280 тысяч 

кв. метров жилья, в 2010 — 320 тысяч кв. метров, в 
2011 - 340 тысяч кв. метре».

Всего до 2015 года в 
Москве будут обеспече
ны жильем около 37 
тысяч молодых семей.

н и ш  л и л  пив и  зеше?
Более 107 миллиардов людей родились на Земле за всю 

историю человечества, которая началась 162 тысячи лет на
зад. Это подсчитал специалист по статистике нидерландского 
Центра математики и информатики Петер Грюнвальд.

По его расчетам, проживающие сегодня на нашей планете 
6,7 миллиарда человек составляют 6% от всех когда-либо 
живших на ней людей. Грюнвальд признает, что в этой циф
ре (107,5 миллиардов человек) нельзя быть абсолютно уве
ренным, потому что о численности населения и рождаемости 
в древние периоды истории известно слишком мало или вооб
ще ничего. В то же время исследователь считает неверным 
утверждение некоторых ученых о том, что сейчас на Земле 
живет больше людей, чем за всю историю человечества.

Вопрос «Сколько всего людей родились на Земле за всю 
историю человечества?» был признан самым интересным в 

году из 101 вопроса, предложенного журналом «Квест».

«РИА НОВОСТИ»

УТОЧНЕНО НЕСТО 0000Г0 КОСМОДРОМА
Комиссия Роскосмоса завершила работу по уточнению 

места строительства нового российского космодрома «Восточ
ный». Он появится в Амурской области в районе города Уг
легорск.

«Рекогносцировочная комиссия наметила участки для про 
ведения проектно-изыскательных работ. Они начнутся в бли
жайшее время и продолжатся в 2009-2010 годах. В частно
сти, предстоит изучить условия создания объектов космодро
ма первой очереди, призванных обеспечить подготовку и за
пуск космических аппаратов научного, социально-экономи
ческого, двойного и коммерческого назначения. Всего на кос
модроме планируется построить около полусотни объектов, 
среди которых - стартовые комплексы для запусков пилоти
руемых, коммерческих, технических и грузовых космичес
ких аппаратов», - сообщили представители Роскосмоса.

«Жители Углегорска с оптимизмом ждут перемен в жизни 
своего маленького городка, ведь строительство современного 
космодрома и соответствующей ему инфраструктуры приве
дет к созданию многих тысяч новых рабочих мест, улучше
нию транспортного и других видов обеспечения, в целом 
повысит качество жизни людей», - отмечается в сообщении.

иЕРЕми «1нит» т и п и  к 
запуску ■ п о т

На космодром Байконур дос
тавлена ракета «Протон-М», с 
помощью которой в декабре бу
дут запущены три спутника рос
сийской навигационной систе
мы ГЛОНАСС.

«На станцию Тюра-Там (Бай
конур, Казахстан) прибыл же
лезнодорожный состав, который
доставил из Москвы с завода Космического Центра имени 
Хруничева ракету-носитель «Протон-М». Ракета предназна
чена для выводг на орбиту трех космических аппаратов ГЛО- 
НАСС-М», - отмечается в сообщении Центра имени Хруни
чева.

После выполнения таможенных формальностей, состав с 
ракетой был направлен на 92 площадку космодрома, где в 
монтажно-испытательном комплексе специалисты Центра 
Хруничева проведут сборку ракеты и подготовят ее к после
дующей стыковке с разгонным блоком.

Первую в 2008 году тройку спутников ГЛОНАСС ракета 
«Протон-М» успешно вывела на орбиту 25 сентября. Второй 
в этом году запуск «Протона» в рамках Федеральной целевой 
программы «Глобальная навигационная спутниковая систе
ма» (ГЛОНАСС) запланирован на 25 декабря.

«4»ИА Новости»

«РИА Новости»

В  номере использованы фотографии фотонорреспондентов РИА Новости: 
Астахова. Д., Безносова М., Безруних В., Галиина В, Мазана С., Млиментьева М., 

Норобейнинова Д., Михалева И., Нисаметдинова Т, Родионова В.
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Стабильное водоснабжение для Боржоми

Фонд "МШеппшт СНаНепде Сеогд1а" 
- МСС и Европейский банк реконструк
ции и развития (ЕВРЮ) будут финан- 

' сировать проект реабилитации систе
мы водоснабжения Боржоми. Соответ
ствующее соглашение заключено меж
ду министерствами финансов, эконо
мического развития, фондом муници

пального развития [рузии МСС, ЕВРЮ,

а также Боржомским 
муниципалитетом.

ЕВРЮ профинанси
рует этот проект гран
том в размере 8,8 
миллиона долларов, а 
ЕВРЮ выделит кредит 
в объеме 1,5 милли
она евро. Проект так
же финансируется 
грантами Евросоюза, 
Агентства междуна
родного развития 
Швеции -5ЮА и спе
циального фонда тех- 
нической помощи 
ЕВРЮ.

В рамках проекта 
будет осуществлена полная реабили
тация системы водоснабжения Боржо
ми. Будут сооружены водоочисти
тельная станция и магистраль, соеди
няющая ее с резервуаром, реабили
тация сети.

В Боржоми, широкоизвестном ку
рортном центре, в настоящее время 
проживает до 20 тысяч человек. С уче

том перспектив развития его огром
ного туристического потенциала ста
бильное и безопасное водоснабжение 
имеет решающее значение.

Качество водоснабжения остается 
острой проблемой для многих регио
нов [рузии. Кроме кредита и мобили
зованных донорами грантов проект 
предусматривает также компонент 
технического сотрудниче
ства.

ЕВРЮ и МСС уже актив
но сотрудничают в рамках 
реабилитации проектов 
водоснабжения Кутаиси,
Поти и Кобулети.

По словам региональ
ного директора ЕВРЮ 
Майкла Дейва, кроме фи
нансовой поддержки про
екта банк обеспечит ока
зание квалифицирован
ного консультирования.
Оно должно обеспечить 
стабильную работу систе
мы водоснабжения и вы
сокое качество воды.

Исполнительный директор МСС Гй- 
орги Абдушелишвили заявил: «Со
трудничество, активно поддержанное 
правительством [рузии, имеет исклю
чительно важное значение. Доля МСС 
в этом проекте наиболее значитель
ная, что говорит об усиливающемся 
участии фонда в развитии экономи
ки страны.

Н о в ы й  п р о д у к т  « Р о м п е т р о л -Г р у з и я »
продукт -  пластиковую 
карту «ПН & Со», презен
тация которой состоялась 
в отеле «Кортиард-Мар- 
риотт». По словам гене
рального директора «Ром- 
петрол-Грузия» Дана Вои- 
ку, новая бизнес-карта 
позволяет ее владельцам 
пользоваться в любой из 
33 автозаправочных стан
ций компании на террито
рии Грузии приемлемой 
для них формой взаимо
расчетов -  предоплата 
или беспроцентный 40- 
дневный кредит. Кроме 
этого, она предоставляет 
возможность менедж
менту автопарков контро- 

«Ромпетрол-Грузия» предлагает лировать процесс расхода топлива, 
своим корпоративным клиентам Информация о^любой транзакции по-
владельцам автопарков уникальный ступает в онлайн-режиме.

Как отметила про
ект-менеджер «НИ & Со»
Тамар Тандашвили, вла
дельцы новых бизнес- 
карт могут приобретать 
горючее с определен
ными скидками, ими 
также не выплачивают- ' '0 »мат пЦпп  
ся комиссионные. По- " «Ъг-л**-.
добные карты пользу
ются большой популяр
ностью в странах Евро
пы.

Четырьмя видами 
сервиса «РШ & Со» 
уже пользуются 200 
крупных компаний -  
это 3000 автомоби
лей. 35 процентов 
продаж «Ромпетрол- 
Грузии» приходится на систем у 
«РШ & Со». Дан Воику считает, что 
в будущем году на эту гибкую сис

» ат-м.

ы пе*!

тему перейдут уже 500 компаний, 
парк которых насчитывает 10000 
машин.

«Тбилиси - Централ» привлекает инвестиции
Мы располагаем «длинными» - ста

бильными финансовыми ресурсами, 
что позволяет сравнительно безбо
лезненно переносить нынешний кри
зис, говорит Мамука Хазарадзе, пре
зидент компании реконструкции и 
развития Грузии - СРЮС, которая в 
настоящее время осуществляет ряд 
важных инфраструктурных проектов в 
столице Грузии. К тому же цены на стро
ительные материалы в настоящее вре
мя на международном рынке снизи
лись.

Международная финансовая кор
порация-1РС и Европейский банк ре
конструкции и развития - ЕВРЮ осуще
ствили перечисление очередного тран
ша на основе существующего кредит
ного соглашения, которое предусмат
ривает выделение каждым из этих 
финансовых институтов компании 
реконструкции и развития Грузии - 
СРЮС займа в объеме 8,5 миллиона 
долларов для реконструкции тбилис
ского железнодорожного вокзала.

По мнению Мамуки Хазарадзе, это 
решение, принятое, несмотря на не
гативные последствия августовской 
войны и глобального кризиса, свиде
тельствует о доверии инвесторов.

По его словам, миро
вой финансовый кризис 
и возникшие проблемы в 
сфере недвижимости не 
отразятся на реализации 
проектов компании, так 
как их рентабельность не
сомненна.

Данный проект являет
ся частью соглашения, 
заключенного 1РС в 2007 
году. Оно предусматри
вает выделение займа в 
48 миллионов долларов СРЮС для 
финансирования проектов развития 
недвижимости, что позволит адекват
но ответить на растущий спрос на 
коммерческую и жилую недвижи
мость.

По словам регионального директо
ра ЕВРЮ Майкла Дейва, реализация 
проекта позволит утвердить междуна
родные стандарты в секторе недвижи
мости Тбилиси. Одновременно сохра
няется и старинная архитектура сто
лицы Грузии.

Тея Гйгиберия, руководитель пред
ставительства ГРС в Грузии, отметила, 
что 1РС и в этот сложный период про
должает поддерживать в Грузии своих

долгосрочных партнеров, которые дей
ствуют в стратегических секторах эко
номики страны.

Реконструкция тбилисского желез
нодорожного вокзала завершится че
рез шесть месяцев. На его террито
рии будет построен торговый центр 
площадью в 37 000 кв.м. Стоимость 
проекта, осуществляемого АО «Тбили
си централ», составляет 30 млн. дол
ларов.

Строительные работы, которые по 
заказу «Тбилиси-Централ» осуществ
ляет турецкая компания «Эренпорт»,

не прекращались ни на один 
день даже в условиях воен- 
ныхдействий.

Известно, что в результа
те реконструкции вокзала 
столица Грузии обогатится 
ультрасовременным комп
лексом, в котором органич
но будут сочетаться торго
вый центр и железнодорож
ная станция.Этим совре
менным инфраструктур
ным проектом ежегодно бу

дут пользоваться до миллиона посети
телей. Новый комплекс органично свя
жет две части города, разделенные же
лезнодорожным полотном.

СРЮС, одна из крупнейших инвес
тиционных компаний Грузии, работа
ющая на местном рынке недвижимос
ти, одновременно осуществляет ре
конструкцию в Тбилиси бывшего зда
ния «Цекавшири», которая будет за
вершена к концу 2100 года.

Принято решение о финансирова
нии этого проекта, отметил Мамука 
Хазарадзе.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ



Пытливое око исследователя
На днях, увы, с большим опоздани

ем, я получил в подарок вышедшую в 
Москве монографию научных статей 
«Русская литература -  открытое един
ство» нашей соотечественницы Мари
ны Кшондзер, ныне проживающей в 
Германии, в городе Любеке. Под «но
вым небом» Марина Карловна не пре
рвала связи с родной Грузией и раз
вила бурную деятельность на культур
но-просветительской ниве. В Любеке 
она руководит творческим объедине
нием «Арион», где собираются лите
раторы и музыканты, как и в былые 
годы в Тбилиси, когда Марина Кшонд
зер возглавляла в течение шести лет 
одноимённое литературное общество, 
не прервавшее своей деятельности и 
по сей день.

Эта монография стоит особняком 
в ряду более чем 70 научных трудов, 
вышедших из-под пера доктора фило
логических наук Марины Кшондзер -  
таких, как монография «Грузия в твор
честве русских писателей XX века» 
(Тбилиси, 1990); «На рубеже тысяче
летий» (Тбилиси, 2000). Особенность 
этого сборника научных статей преж
де всего в том, что в нём даётся глубо
кий и содержательный анализ творче
ства выдающегося писателя и мысли
теля прошлого века Григола Робакид- 
зе, впервые представленный в столь 
многообразном ракурсе. И в этом

Мария К:

РУССКАЯ ЛИТЕРАТУРА 
— ОТКРЫТОЕ ЕДИНСТВО
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убеждают даже названия статей, пуб
ликуемых в монографии: «ФМ. Дос
тоевский в оценке Григола Робакидзе»; 
«Реминисценции из мировой культу
ры в романе Г Робакидзе «Змеиная 
рубашка»; «Проблемы Запада и Вос
тока в творчестве Григола Робакидзе»; 
«Проблемы национального ментали
тета в художественно-публицистичес

кой прозе Григола Робакидзе (на мате
риале эссе о русской культуре)»... Гру
зинской литературе и российско-гру
зинским литературным взаимосвя
зям посвящён весь второй раздел мо
нографии, где анализируются типоло
гические особенности творчества 
Александра Блона и Галактиона Табид- 
зе, «Картвельские оды» Бенедикта 
Лившица, лирика Акакия Церетели в 
контексте поэтического мира Бориса 
Пастернака...

А в первый раздел книги включены 
исследования различных аспектов 
творческой лаборатории русских пи
сателей-А. Грибоедова, Ф Достоевс
кого, А. Чехова, И. Некрасова, А. Бло
ка; трансформация пушкинской об
разности в творчестве Б. Пастернака, 
мировоззренческие проблемы твор
чества И. Бунина, О. Мандельштама, 
А. Ахматовой, И. Бродского и др.

При всём многообразии рассмат
риваемых проблем и широком спект
ре исследуемых авторов в книге пред
принимается попытка изучения лите
ратуры как открытого единства. Твор
чество отдельных писателей анализи
руется не изолированно, а в контексте 
традиций классической литературы, 
обогащённых художественной практи
кой выдающихся писателей и поэтов 
XX в. Типологический метод исследо
вания позволяет автору находить в да

лёких, казалось бы, литературных яв
лениях точки соприкосновения, вовле
кать отдельные проблемы в широкий 
общекультурный контекст, говорится 
в предисловии к книге.

Марина Кшондзер продолжает ос
таваться активным участником меж
дународных конференций и симпози
умов как и в былые годы, когда боль
шой интерес специалистов и любите
лей словесности вызывали её докла
ды на международных чтениях, в том 
числе Пастернаковских, Мандельшта- 
мовских, Толстовских, Ахматовских, а 
также Международного конгресса 
«Русская словесность в мировом куль
турном контексте», проходившего в 
2004 году в Москве. Она публикуется в 
различных научных и литературно-ху
дожественных изданиях Грузии, Рос
сии, Германии, США и Канады.

При всём при том Марина Карлов
на не теряет связи с родиной, она на 
постоянной связи с друзьями и колле
гами по Интернету, живо интересует
ся и сопереживает происходящим у 
нас, по большей части, печальным со
бытиям. И надеемся, что в очередной 
свой приезд в Тбилиси она, по тради
ции, соберёт молодёжь и, конечно же, 
«старую гвардию», чтобы поделиться 
новостями с «земли германской».

Владимир САРИШВИЛИ

«Розы Лиможа» зацвели в Тбилиси

Спустившись по сту
пенькам уютного пали
садника на проспекте И. 
Чавчавадзе, 9, вы окаже
тесь в совершенно новом 
для нашей столицы заве
дении. Это -  Фарфоро
вый салон, хозяйка кото
рого, Манана Тавхелидзе, 
первой в Грузии заключи
ла договор о прямых по
ставках продукции из Ли

можа, мирового центра по про
изводству французского фар
фора, где ещё два с половиной 
столетия назад были обнару
жены богатейшие залежи его 
основного сырья -  каолина. И 
отсюда лиможский фарфор и 
его главный символ -  розы, 
чаще всего присутствующие 
на орнаменте изделий, начал 
своё триумфальное шествие 
по Европе, завоевал всеобщее 
признание далеко за предела
ми нашего континента, а в кон
це уходящего года обосновал
ся и у нас, в Тбилиси. Салон со
трудничает с известнейшими 
«фарфюровыми домами» - 
«Воуа1 Нтоде», «ВетагсГаисЬ и 
«НамПапсГ». Изделия из этих 
домов встречаются в королев
ских семьях Европы и в сервисе веду
щих сетей отелей -  Вг&, 6п11о, Сеогдеу.

Далеко не случайно, что салон от
крыт именно в том доме, где установ
лен барельеф долгие годы проживше
го здесь академика Георгия Джиблад- 
зе. Свою любовь к очаровательным 
фарфоровым безделушкам и посуде 
этот выдающийся учёный передал до
чери, известному невропатологу Майе 
Джибладзе, а вот внучка, архитектор 
и дизайнер Манана Тавхелидзе, реши-

гут выбрать изделие по вкусу 
прямо в нашем салоне, а свя
заться с нами для консульта
ций можно по телефону 36-91- 
18. Можно, разумеется, и при
обрести готовые изделия пря
мо у нас, в салоне. Цены -  от 
40 до 500 лари. Разумеется, 
точная копия любимой чашки 
Екатерины II обойдётся доро
же, чем блюдечко попроще. 
Во многом цена изделий зави
сит от количества позолоты, 
поскольку это дорогостоящий, 
натуральный материал.

Салон открыт ежедневно, 
кроме понедельника, как это 
принято во всех заведениях

ла расширить географи
ческий ареал этой благо
родной семейной тради
ции и приобщить к ней 
тбилисцев и гостей сто
лицы Грузии.

- Наши французские 
партнёры обеспечивают 
доставку продукции 
пока ещё в ограничен
ном ассортименте -  в 
основном это посуда,- 
рассказывает Манана 
Тавхелидзе. - Дело это 
сложное, но в Лиможе 
его освоили даже не де
сятки, а сотни лет назад, 
так что наши компаньо
ны предусматривают 
все возможные пробле
мы. С нового года мы со
бираемся расширять
ся, у нас появится соб
ственный сайт, на кото
ром клиенты смогут об
любовать и заказать понравившие- «музейного типа», к которым относит
ся изделия. Они будут изготовлены ся и это маленькое чудо изящества и 
непосредственно в Лиможе в течение тонкого вкуса, 
трёх месяцев. Пока же для посетите
лей разложены каталоги, и они мо- Давид НОРАКИДЗЕ
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Открытое письмо 
Кети Долидзе сербскому коллеге

г~ Советы прорицательницы

Грузинский режиссер Кети Долидзе 
призывает своего сербского коллегу 
Эмира Кустурицу, прежде чем снимать 
фильм об Осетии, приехать в 1рузию и 
ознакомиться с фактами обеих сторон. 

*Он обратилась к нему с открытым пись
мом, информирует «ИнтерпрессНьюс».

«Прекрасно быть известным режиссе
ром. Но и чертовски ответственно и 
опасно.

Не ознакомившись с фактами с обеих 
Сторон, можно оказаться в ловушке боль
ших денег», - пишет Кети Долидзе.

В письме сказано, что российские вла
сти правильно рассчитали, выбрав Кус
турицу в качестве режиссера фильма об 
Осетии.

«Только я хочу спросить вас, а что вы 
можете знать об осетинах или грузинах? 
Знаете ли вы, что в сто раз больше осе
тин, наших братьев и сестер живет ря
дом с нами, в неоккупированной [рузии 
в мире и согласии с нами. А сейчас - так
же те осетинские беженцы, которых выт
равляли со своих домов русские бомбы 
и танки...

Эмир, вы ведь через все это прошли у 
себя на родине? Ведь именно вы - автор 
фильмов «Папа в командировке» и «По
мнишь ли ты Долли Белл», которые и я и

мой сын, молодой кинорежиссер, счита
ем вашими лучшими творениями. Они 
ведь против системы? Разве вы не знае
те, кто руководит парадом?», - спраши
вает в письме Кети Долидзе.

Она также отмечает, что ее отец, Сико 
Долидзе, грузинский режиссер, создал 
фильм-шедевр «Фатима» - единствен
ный осетинский фильм и поставил веч
ный памятник Коста Хетагурову, большо
му осетинскому поэту.

«Спросите своих будущих соавторов, 
проживающих в Москве, как они прости
ли Кремлю Беслан? Когда меня и моего 
брата пригласили в 1998 году во Влади
кавказ на празднование 40-летия «Фати
мы», вся республика буквально носила 
нас на руках в честь нашего отца, а вели
кий осетинский актер Бибо Ватаев гово
рил о нашем народе как о великом гру
зинском брате...

Режиссер монтажа, почти всех моих 
фильмов моя старшая осетинская под
руга Роза Джикаева. Мы не можем жить 
друг без друга... Моя прекрасная подру
га Мзия Хетагури - осетинка. Прочтите 
ее стихи, прочтите!» - сказано в письме.

«Эмир, вам могут заплатить большие 
деньги за ваш фильм. Вы можете сде
лать даже художественный фильм. Они 
заплатят за все, выстроят Цхинвали, око
пы, и все, что вам захочется, перепишут 
историю. Воспользуются вашим автори
тетом, и может оказаться, что бравых 
осетинских и русских генералов и сол
дат сыграют Джонни Депп или Бред Питт 
или вообще Де Ниро. И тогда фильм ваш 
начнет путешествовать по фестивалям 
мира, заставляя обливаться ложными 
слезами зрителей, которые ничего ни про 
Грузию, ни про Осетию не знают», - пишет 
Долидзе.

Напомним, на днях распространилась 
информация, что известный сербский 
режиссер Эмир Кустурица собирается 
снять фильм об Осетии.

Привлекаем удачу

В Тбилиси - 
«Глобальный фестиваль мира-2008»

Сегодня в Тбилиси, в гостинице «Муза», открывается Международная конферен
ция «Глобальный фестиваль мира -2008», передает Прайм-Ньюс.

Как сообщили в Абхазском медиацентре, цель встречи -  поддержать мировых 
лидеров в решении глобальных проблем.

Конференцию совместно проводят НПО «Всемирная инициатива мира», легитим
ное правительство Абхазии и «Глобальный фестиваль мира в Грузии-2008». В конфе
ренции участвуют представители России, Азербайджана, Грузии, Армении, Фран
ции, Японии. Основная тема встречи: «Южно-Кавказская мирная инициатива: права 
человека и развитие».

Всемирная федерации мира» объединяет правительственные, религиозные орга
низации, а также НПО.

Финансовую поддержку конференции оказывает организация при сюн «вызов
тысячелетия».

Народный защитник Грузии 
отказался от польской награды

Народный защитник Грузии Созар Су- 
бари отказался от награды Польской рес
публики «Золотой крест за заслуги» за 
вклад в сферу защиты прав человека. Об 
этом «Новости-Грузия» сообщили в ап
парате омбудсмена.

Субари был награжден по инициативе 
президента Польши Леха Качиньски. Це
ремония награждения должна была со
стояться в бывшем концентрационном 
лагере Аушвиц-Биркенау 4 декабря.

Накануне Субари обратился к прези
денту Польши с письмом и отказался от 
принятия награды. Это решение было 
принято после того, как стало известно, 
что польская сторона обратилась к пре
зиденту Грузии за разрешением присво
ить омбудсмену эту награду.

«Я считаю своей обязанностью защи
ту тех людей, на чьи права посягнули вла
сти. Особенно тревожно то обстоятель
ство, что эти нарушения имеют система_- 
тический характер. Главной причиной 
этого является отсутствие у властей в 
целом и. в первую очередь у президен
та, политической воли защиты прав че
ловека. Я не раз указывал на это в своих 
докладах», - сказано в письме Народного 
защитника.

«Для меня было бы большой честью

получить эту награду, и я воспринимал 
это как поддержку демократических 
принципов в Грузии и выражением соли- 
дарности в отношении тех людей, чьи 
права нарушаются в Грузии. Но после того 
как я узнал о том, что окончательное ре
шение о присвоении мне награды 
Польской республики должен принять 
президент Грузии, считаю себя обязанным 
отказаться от нее», - заявил Субари.

В обычаях, наверно, всех на
родов, живущих на этой планете, 
существует традиция желать друг 
другу удачи и счастья. Как мож
но определить, по каким крите
риям отличить качество удачи у 
разных людей? Ведь счастливо
го человека видно сразу, так же, 
как и неудачника. Как можно при
влечь удачу в свою жизнь?

Удача, успех - это состояние 
ума. Можно выработать в себе 
привычку привлекать удачу. Для 
этого надо дисциплинировать, 
прежде всего, свой ум и посто
янно заниматься духовным со
вершенствованием.

Самый простой тест. Возьми
те газету и прочитайте ее. Если к 
концу чтения у вас появится ощу
щение, что в голове остался вся
кий мусор, и даже будет слегка 
подташнивать - это хороший при
знак! Значит, вы уже натрени
ровали свое сознание не пропус
кать в себя всяческие информа
ционные вирусы. От большого ко
личества негативных программ, 
заложенных в таком чтении, • .ро- 
исходит "перегрев" вашего разу
ма. А вот если все воспринима
ется спокойно, то это можно вос
принимать как сигнал тревоги.

В качестве второго теста мож
но сходить в церковь и поставить 
там свечу. Что вы чувствуете пос
ле выхода из церкви? Легкость, 
спокойствие, или, напротив, не
удовольствие и тяжесть? Есть 
люди, которые совершенно не могут 
находиться в церкви. Это очень опас
ный сигнал. Стало быть, человек со
вершенно не воспринимает место Бо
жественной силы, которая, безуслов
но, находится в любом храме. Такому 
привычнее уткнуться в телевизор 
для полного "промывания мозгов" А 
какое отношение это имеет к удаче и 
счастью?

Самое прямое. Состояние удачи - 
это следствие полной гармонии че
ловека с Божественным началом, 
живущим в нем. Если его преследу
ют неудачи, значит, в этой гармонии 
что-то нарушено. Когда в душе живет 
Высшее, когда ты стремишься к со
вершенству, когда понимаешь, что за 
каждым материально проявившим
ся событием есть духовная подопле
ка, то удача станет постоянным спут
ником. Удача будет следовать за то
бой по пятам. Более того, ты сам ста
нешь приносить удачу другим людям. 
Создайте райские кущи в своей 
душе, и вы окажетесь в раю. Пробле
ма большинства людей в том, что они 
до сих пор не могут осознать свое мо
гущество и не верят в силу разума. А 
ведь только тогда, когда в любой, даже 
самой сложной ситуации, вы сможе
те отыскать зерна будущей удачи, ког
да любую появившуюся негативную 
мысль вы натренированно будете за
менять на положительную, тогда нач
нется процесс создания новой жиз
ни.

Судьбоносным будет тот день, ког
да к вам подойдут люди и спросят, 
как вам удается создавать успех и 
удачу. Это будет аплодисментами 
Небес вашим усилиям, увенчавшим
ся успехом. А когда сможете делить
ся с людьми секретами, или, лучше 
сказать, правилами гармоничной 
жизни, то вы еще и улучшите свою 
карму, что обязательно скажется на 
еще большей удаче и успехе. Самый 
простой способ начать новую жизнь, 
где удача, успех и счастье становят
ся вашими постоянными спутниками 
- это работа с вербальными, позитив

ными текстами. Такими, как молит
ва, мантра, позитивные утвержде
ния. Когда человек молится, он воль
но или невольно поднимается на не
видимом скоростном лифте в более 
высокие сферы, и в это время "стря
хивает* тяготы и неприятности обыч
ной жизни.

Но одной молитвы недостаточно. 
В земной реальности, просто пере
полненной негативом, надо обяза
тельно поддерживать свое духовное 
и психологическое здоровье посто
янно. Для этого прекрасно подходят 
аффирмации - позитивные утверж
дения.

Начните свой день с такой фразы: 
"Господь постоянно приумножает все 
самое лучшее для меня" или - "Все 
мои цели достижимы, я принимаю с 
благодарностью милость небес!". 
Можно приговаривать эти фразы с 
закрытыми глазами, пока рука тя
нется к будильнику, чтобы его оста
новить. Пусть первыми словами, ска
занными утром, станут слова: "Ус
пех, Счастье, Богатство" Вносите соб
ственные корректировки, меняйте 
порядок слов. Важно то, чтобы в со
знании отпечатывались нужные сло
ва. Идете в душ, говорите: "Успех на
полняет меня. Божественная любовь 
омывает меня. Изобилие струится 
потоком денег Я пребываю в счастье 
и здоровье"

Эти слова для подсознания - как 
манна небесная. Они создают опре
деленные положительные вибрации, 
которые по закону подобия будут при
влекать подобные вибрации в вашу 
жизнь. Это путь для тех, кто прини
мает Божественную помощь и стре
мится сделать все возможное для 
того, чтобы эта помощь принесла 
самые наилучшие результаты. Пото
му что Бог не будет расчищать посто
янно пути для вас. Вы способны сде
лать это сами, используя магичес
кую силу своего разума.

Записала 
Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
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"Французский пейзаж" от Майкла Кенны

Главным отличием пейзаж
ной ф отограф ии, на мой 
взгляд, является ее, факти
чески, полная непредсказуе
мость результата. Можно до 
мелочей знать характер мес
тности, условия освещеннос
ти, вооружиться соответству
ющими камерой и оптикой, 
наконец. Но даже без всего 
этого "арсенала" прибыв на 
место, вы все равно снимите.
Ведь вы - Майкл Кенна. Се
годня мастер с мировым име
нем предстал перед тбилис
ским зрителем. Выставка недолгая, 
поэтому не медлите - когда еще пред
ставится возможность. Организатора
ми проекта выступают Национальный 
музей Грузии, центр французской 
культуры им. Александра Дюма и Тби- 
лисский дом фотографии. Автор 
предлагает нам насладиться "Фран
цузским пейзажем". Это 40 снимков,

сделанных Кенна во Франции за пос
ледние 30 лет. Среди работ в черно - 
белых тонах: полукруг пристани с гла
дью моря в Шаталльон Пляж во Фран
ции 2000-го года, волны, бьющиеся о 
берег, молния в грозовом небе над 
собором - Кенна запечатлевает эк
зальтированную стихию, самый апо
гей буйства природы. А еще кружев
ные фабрики в Кале, которые Кенна 
фотографирует давно: это старые, а

иногда и вовсе заброшенные фабрич
ные здания.

Имя Майкла Кенны сегодня, как и 
все тридцать лет, ассоциируется с 
пейзажной фотографией. Он мастер 
пейзажа. Творения Кенны представле
ны в семидесяти музеях, по крайней 
мере, в 20 галереях в Азии, Австралии, 
Европе и США. Каждый год проходит в

среднем 14 персональных его выста
вок. А вот один из последних фрагмен
тов из жизни фотохудожника. На не
давней выставке в России, именно его 
имя стало "брендом" компании Зопу 
Епсззоп. Дело в том, что в рамках выс
тавки посетителям представилась уни
кальная возможность познакомиться 
с новым 8,1-мегапиксельным телефо
ном Зопу Епсззоп С905 СуЬег-зМо! еще 
до его появления в продаже. Этот ка- 

мерафон оснащен ксеноновой 
вспышкой и множеством других 
функций для идеальной фотосъем
ки. Черно- белой, кстати, тоже. Как 
и Майкл Кенна славится своим 
умением показывать белое белым, 
а черное черным. Впрочем, сам 
Кенна, по его уверению, не расста
ется со своим старым верным фо
тоаппаратом. И по-прежнему тво
рит чудеса.

Что же нам удалось узнать о са
мом непредсказуемом фотографе 
современности?

Сын английского рабочего, ныне 
живущий в США фотограф Майкл 
Кенна очень любит буйство стихии 
и, судя по всему, очень не любит лю
дей. Снимать первое и не снимать 
вторых у него, по крайней мере, по

лучается очень хорошо. Это и неуди
вительно для гуру пейзажа. Корни воз
можной мизантропии тоже, как пред
ставляется, лежат где-то неподалёку. 
Возможно, в юношеском намерении 
Кенны стать священником и посвятить 
свою жизнь Богу.

По наблюдениям искусствоведов, 
прослеживающих путь автора, самый

частый объект фотосъёмки Майкла 
Кенны - деревья. Одних названий - 
"Одинокое дерево" "Маленькое дере
во" "Десять деревьев" - до бесконечно
сти. Снимал их за свою творческую 
карьеру в самых разных уголках пла
неты - Японии, Петербурге, Франции. 
Все снимки имеют небольшой раз
мер, так что зритель оказывается тет- 
а-тет с моментом, запечатлённом на 
изображении. И это, не скрою, захва
тывает. И сегодня Майкл сам печата
ет свои работы в тёмной комнате, со
здавая интимную атмосферу и спо
койствие в каждом отпечатке.

Несколько слов об очень значитель
ном периоде жизни художника. Он "вы
лился" впоследствии в книгу "Невоз
можно забыть: нацистские лагеря 50 
лет спустя" и множество фотографий. 
Автор не раз возвращался в Аушвиц, *  
Дахау, Равенсбрюк, Бухенвальд, счи
тая их "местами созерцания" "Думаю, 
что одной из первых причин работы в 
лагерях была моя попытка понять 
необъяснимое: существование зла и  ̂
тёмных сил в человеке. Мне нужно 
было увидеть всё самому1; - говорил 
Кенна в одном из своих интервью. 
Кстати, всю работу в концентрацион
ных лагерях, все 6000 негативов, с ав
торскими правами и правами воспро
изведения организации, мастер пода
рил Фотографическому Наследию 
Парижа. Кенна утверждает, что сделал 
это, потому что считал, что это пра
вильно. Ему виднее.

Франция, Италия, Испания, Швей
цария, США... и Грузия. Спасибо за 
мастер - класс, гуру.

Н а  ф оне "Автопортретов"
Он оставил обширное наследие. 

Только одних офортов насчитывается 
свыше трех тысяч листов. Думаю, пе
ред организаторами выставки - Инсти
тутом по зарубежным связям (1РА) и 
Тбилисским институтом Гете стояла 
непростая задача: представить на 
сравнительно немногих примерах, из- 
за ограниченного объема выставки, 
более чем тридцатилетний творчес
кий путь Хорста Янссена и его художе
ственную эволюцию. Насколько это 
удалось - судить вам.

Как было отмечено на презентации, 
выставка тематическая. На разных 
стенах "Карвасла" представлены рабо
ты, выполненные автором по годам и 
"привязанные" к конкретному собы
тию. Подчас, даже печальному. Так, 
некоторые из многочисленных "Авто
портретов" сделаны чуть ли не на смер
тном одре. Художник страшно боялся 
конца, пытался хоть как-то отдалить 
неминуемое. В тот раз ему это уда
лось.

- Выставка стала, если не ошиба
юсь, восьмым совместным проектом 
"Карвасла" и Института Гёте, - подчер
кнула куратор Лика Мамацашвили. - И 
это - всего продолжение набранного 
темпа. Мы будем и дальше плодотвор
но сотрудничать, радуя и удивляя на
ших посетителей.

Он поражал своими чудачествами 
родной Гамбург Примеры? Да сколь
ко угодно. Вот, на полном серьезе 
как-то прислал после посещения зуб
ного врача поэту Эрнсту Юнгеру 
шесть собственных зубов в конвер
тике! А феноменальной художе
ственной эрудицией не раз задавал 
жару искусствоведам. Словно шутя, 
подряд - "Прогулки с Хокусаем" "Пей
заж в манере Рембрандта" "В мане
ре Гварди" и свой, ни на кого не по
хожий за подписью "Я". В русской

серии Янссена есть ностальгия по 
месту, в котором никогда не был. 
Настойчиво повторяющийся немец
кий сон о России. Даже работы свои 
художник дарил другу и собирателю 
Тете Беттгеру с условием, что он 
привезет их в эту неведомую стра
ну. Да, гамбургский художник Хорст 
Янссен явно гордился тем, что его 
фамилия начинается с русского ме
стоимения "я". Так кто же вы, герр 
Хорст Янссен?

Первая персональная выставка 32- 
летнего Хорста Янссена открылась в 
Ганновере в 1958 году. Премьера ока
залась ошеломляюще яркой. Это 
было время почти тотального господ
ства абстракционизма на Западе. Мо
лодой и мало кому тогда известный 
художник настаивал на своем праве 
изображать человека в конкретных 
подробностях окру жающего его мира. 
Но зритель оценил не только способ
ность "плыть поперек" Он внезапно 
споткнулся о взгляд, в котором тра
гизм соседствовал с экстравагантно
стью, меланхолия с гротеском, а не
истребимая ирония - с сумрачной 
страстью. Перед публикой предстал 
рисовальщик, чье вызывающее мас
терство заставляло вспомнить Дюре
ра. И реалист, по обочине работ ко
торого запросто разгуливали демо
ны. Что ни говори, художник этот и в 
самом деле удивительный сумел со
вместить сугубо немецкую точность 
и дотошность с чисто восточной со
зерцательностью и медитативнос- 
тью.

Реалист... Романтик... Экспрессио
нист ... Лишь в той мере, которая во
обще присуща немецкому искусству. 
Артистичный настолько, что вполне 
естественно чувствовал себя в одеж
дах разных художественных направле
ний, с карнавальной маской и без.

Его серии "Прогулки с Хокусаем" и 
"Карнавал в Венеции" написаны меж
ду 50-ми и 70-ми годами прошлого 
века. В этот период Янссен интересо
вался натюрмортами, пейзажами не
мецких ландшафтов и портретами. 
Весьма примечательны его автобиог
рафические серии: "Янссен видит 
Гойю" "Янссен и его женщины" "Смерть 
Ганно"

Часто автор обращался к творче
ству великих мастеров прошлых эпох 
и заимствовал мотивы их картин для 
копий или свободных вариаций. Круг 
его личных художественных пристрас
тий весьма широк. Среди его "собе
седников" Хокусай и Боттичелли, Грю
невальд и Рембрандт, Гварди и Фюс

сли, Каспар Давид Фридрих и Гавар- 
ни.

После кончины художника в 1995 
году был открыт новый зал в Музее Гам
бурга, а через два года - музей Хорста 
Янссена в Ольденбурге. Дочь художни
ка планирует отнрыть специальную 
библиотеку, в которой бы регулярно 
проходили чтения и выставки работ её 
знаменитого отца. Верен памяти ху
дожника и Тет Бетгер, друг, издатель, 
собиратель и хранитель наследия Ян
ссена. Вместе с небольшой группой 
единомышленников, преданных памя
ти художника, Тет Бетгер проводит ог
ромную работу по популяризации 
творчества Хорста Янссена во всем 
мире.

Полосу подготовила Диана ШЕРЕШАШВИЛИ. Фото Лии РОМАШКА
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«Без веры невозможно заниматься искусством!*
В ближайшее время тбилисцев 

ожидает премьера -  на сценедрама
тического театра имени И. Марджа
нишвили, тольно что отметившего 
80-летний юбилей, будет представ
лен спектакль «Дама с собачкой» 
Чехова. Ста в и т его художес твенный 
руководитель театра Леван Цуладзе. 
В преддверии премьеры корреспон
дент «СГ» встретилась с режиссером.

- Леван, хочется начать беседу с 
вопроса о красоте. Спасительна она 
или губительна, по-вашему?

- Внешняя красота человека -  это, 
наверное, обоюдоострый кинжал. С 
одной стороны, человек красивый обо
соблен, в чем-то даже чувствует себя 
изгоем. Ведь он особенный, другой. 
Наверное, это проблема. Но все рав
но красота-это прекрасно, мне кажет
ся. Я обожаю красивых людей. Красо- 
73 -  это не только правильная форма 
носа или скул. Это еще и внутреннее 
спокойствие, гармония в отношениях 
с окружающим миром. Существуют 
очень эффектные люди, которые но
сят в себе какую-то революцию, не
стабильность, что-то стихийное, ди
кое. Они могут одновременно пугать и 
восторгать. Пугаться, мне кажется, все 
равно не стоит... Можно погибнуть за 
красоту, это будет красивая смерть! 
Мне кажется, отступать перед красо
той и выбирать серость -  неправиль
но. Лучше рисковать.

- То, что вы сказали, имеет отно
шение к будущему спектаклю «Дама 
с собачкой»?..

- Я надеюсь, что это будет красивый 
спектакль. Только не в бонбоньероч
ном, а в человеческом, чеховском по
нимании. Чехов -удивительно краси
вый, порядочный человек, хотя и очень 
ироничный, а иногда и просто беспо
щадный. Но все это с любовью к чело
веку и его ошибкам, разным проявле
ниям несовершенств, с философской 
улыбкой, говорящей о том, что все 
проходит. В какие-то мгновения наши 
переживания кажутся нам драматич
ными и даже трагичными, но все про
ходит. Писатель бывает злым, никог
да не сюсюкает, пишет правду, изоб
ражает не сладкие, а порой даже 
страшные стороны бытия. При этом 
он пишет очень легко. Потому что все 
это-жизнь, и все, что происходит, все 
равно прекрасно. Потому что ошибки 
и слабости человека порождают насто
ящий интерес к жизни. Если бы чело
век был совершенен, жизнь была бы 
невыносима скучна. Нашу жизнь со
здают наши ошибки и внутренние про
тиворечия. Если бы не противоречия, 
мир бы вообще не существовал, не 
развивался.

Несовершенны и герои «Дамы с 
собачкой» - абсолютно запутавшиеся 
в противоречиях люди. И финал мне 
очень нравится. Герои приходят в ка
кой-то банальный гостиничный номер, 
занимаются любовью, а потом пыта
ются разобраться в своей ситуации, 
найти выход из безвыходного, по их 
мнению, положения. «Как? Как? - спра
шивал он, хватая себя за голову. - Как?» 
Ну, какая тут проблема? Разведись с 
женой и женись на любимой женщи
не. Но это великие неразрешимые пе
реживания!

- Великие неразрешимости?
- Именно... Есть еще одна суровая, 

по сути, фраза в финале: «И казалось, 
что еще немного - и решение будет 
найдено, и тогда начнется новая, пре
красная жизнь; и обоим было ясно, что 
до конца еще далеко-далеко и что са
мое сложное и трудное только еще на
чинается». Вот эти слова явились для 
меня ключом к решению всего спек
такля. Рассказ ведь написан на рубе
же веков. Через короткое время в Рос
сии начался кошмар, ноторый, как

, мне кажется, продолжается по сей 
день... Прошел век, и в России опять

те же настроения..Эта страна ушла от 
тургеневского, бунинского-, чеховского 
самосознания к другому-римскому, 
завоевательскому, брутальному. Мо
жет быть, к лучшему для России, не 
знаю. Это не мне решать. Да, Россия 
не воюет, не совершает революций, но 
что-то такое там рождается. И вот мы 
решили пофантазировать, что было 
бы с [уровым через пятнадцать лет 
после описанных в произведении со
бытий. Его проблема, как развестись 
с женой и сойтись с любимой женщи
ной, через пятнадцать лет становится 
такой ничтожной. Ведь в революцион
ном хаосе рушится вся страна, пре
жние ценности. Интеллигенция в лице 
таких, как [уров, несчастный, несосто- 
явшийся человек, когда-то мечтавший 
об опере, неудачно женившийся, влю
бившийся в замужнюю женщину, ока
залась лицом к лицу с катаклизмами. 
Был ли наш герой к ним готов? Мы ре
шили, что он, наверное, погиб бы. 
Спектакль начинается с ретроспекти
вы -  [уров находится во время граж
данской войны в Москве и вспомина
ет Ялту. Идут военные действия, (ёрой 
видит фарфоровую собачку, расска
зывает ей о другой собачке -  шпице 
Анны Сергеевны и решает ехать в 
Ялту. В это время взрывается снаряд, 
и человек погибает. Все это происхо
дит в одну секунду, когда герой вспо
минает Ялту. А Ялта для нас -  это юг, 
что-то близкое [рузии -  теплая, сол
нечная, с морем. Но она погибает, 
больше ее не будет...Во всяком слу
чае, в жизни этого человека. И первый 
акт-очень лиричный. Мы еще приду
мали и ввели грузинских персонажей. 
Действие происходит в лечебнице су- 
буквальной терапии -  мы это сочини
ли, конечно. Здесь отдыхают и дворя
не, офицеры из [рузии. Они беззабот
но кутят... и помогают Гурову и Анне 
Сергеевне встретиться. У Чехова есть 
эпизод, когда [уров стоит у балкона 
Анны Сергеевны и ждет: может, она 
выглянет? Они еще не знакомы, толь
ко перекинулись несколькими слова
ми, но интерес между ними уже воз
ник. Это предчувствие любви, любов
ный трепет, даже не имеющий осно
ваний, но он захватывает человека. 
Его фантазия рисует самые невероят
ные сюжеты. Это может в дальнейшем 
получить развитие, а может, и нет... 
И тут появляются грузины, которые 
сбегают из пансионата, потому что ус
тали от лечебных процедур и диет. Они 
накрывают большой стол, поют и при
глашают весь пансионат. У исполняе
мой ими песни -  ее написал Вато Ка- 
хидзе -  весьма двусмысленные слова: 
«До свидания, до свидания, не забудь 
мои страдания!» И эта песня помога
ет героям случайно встретиться... Но 
второй акт должен быть очень тяже
лым. Сезон кончился, наступила осень, 
дуют ветры. Какие-то рабочие закола
чивают пансионат досками. Сказка 
завершилась... [уров, счастливый, 
возвращается в Москву. Это был про

сто роман, ни к чему не обязывающий. 
Он обожает мороз, суету большого го
рода. Но... случается ужасное: [уров 
понимает, что тоскует по Анне Серге
евне. И эта маленькая бацилла вдруг 
захватывает его целиком. Настолько, 
что он убегает из Москвы, приезжает 
в какой-то город, встречается с той 
женщиной и... тонет в море чувств. 
Чехов не решает проблему, он ее про
сто показывает. Эта история популяр
на потому, что каждый переживает ее 
как личный опыт. Если мы не испыта
ли нечто подобное, то наверняка фан
тазировали на эту тему... Мечта лю
бого человека -  закрутить такой курор
тный роман. Но вторая часть история 
-  самая важная. Потому что этот ро
ман -  не шутки. Все на самом деле 
очень сложно, хоть в то же время очень 
просто. Это великое противоречие. В 
этом и загадка Чехова. У всех его геро
ев большие сложности в любви -  нуж
но взять и разрубить этот узел. Но в 
том-то и дело, что этот узел разрубить 
невозможно! У Чехова нет брутальных 
проблем с античным, шекспировским 
размахом. Он показывает абсолютно 
разрешимые с точки зрения Шекспи
ра проблемы -  можно, к примеру, 
убить человека и жить со спокойной 
совестью. Недаром говорят: пока у 
Чехова пьют чай, у Шекспира погиба
ют шесть человек. Главная загадка Че
хова именно в этом: из разрешимых 
проблем он создает неразрешимые. 
В реальной жизни так, наверное, и 
происходит.

- Существует мнение, что Чехов 
чужд грузинской театральной куль
туре, хотя на марджановской сцене 
с успехом идет «Чайка»...

- Он, мне кажется, совершенно не 
чужд грузинской театральной культу
ре. Есть, конечно, проблемы с поста
новкой пьес Чехова, потому что у них 
большая биография. Их всегда было 
трудно ставить. Потому что пять его 
знаменитых пьес поставлены столько 
раз и так хорошо, что очень сложно 
уйти от влияния этих постановок. В 
этом и состоит проблема для грузин
ских театров. Но рассказы -  другое. В 
них писатель отличается от Чехова- 
драматурга. Не своей философией, 
конечно. В рассказах есть нечто близ
кое мироощущению грузина, [русть, 
которой пронизана его проза, - самое 
понятное чувство для грузина. Мы. гру
зины, сами иногда придумываем при
чины для грусти. Послушаем молодых 
людей -  любовь никогда не переста
нет существовать, какие бы сексуаль
ные революции не происходили. Юно
ша обязательно встретит девушку, и 
между ними пробежит искра. Посмот
рите, как мальчики придумывают себе 
проблемы, причины для грусти. «Она 
на меня посмотрела не так, как вчера!». 
И вот уже друзья собираются, пьют, 
стараются поддержать, утешить 
«страдальца».

- В вашем спектакле наряду с ак
терами задействованы куклы. Поче

му? И не мешают ли куклы живым 
артистам?

- Если ставить Чехова с массовка
ми, выводить на сцену много актеров, 
это будет грубо и абсолютно не по-че
ховски. А куклы дают возможность ре
шить неразрешимые творческие про
блемы. Ведь куклы -  вещь мистичес
кая. На твоих глазах всегда происхо
дит чудо. Деревяшка или кусок мате
риала вдруг становятся одушевленны
ми, и ты переживаешь момент чуда, 
потому что видишь, как оживает мерт
вая материя. Это всегда волнует... Вот 
мы и попробовали соединить людей с 
куклами. Это не мешает актерам, ско
рее, наоборот. Потому что создает что- 
то новое, заставляет их работать... 
подробнее, что ли. Куклы -  неторопли
вые актеры. Для них маленький жест 
значит очень много. Это уже явление! 
И актер попадает в эту зависимость 
от их движений, для него любой жест 
куклы, даже самый маленький, стано
вится очень важным. Мне кажется, это 
очень интересно.

- Вы проявляете интерес к русской 
культуре, а отношения между Росси
ей и Грузией, мягко говоря, неодноз
начные...

- Я вырос в Советском Союзе и все
гда чувствовал, что в [рузии комму
низм-явление, привнесенное извне. 
Да, мы относились к социализму как 
к феномену, чуждому грузинскому 
менталитету. Представители моего 
поколения, заблуждаясь или не заб
луждаясь, думали, что для России это 
тоже пришлое, временное явление - 
как болезнь, от которой нужно изба
виться. И тогда все люди станут пре
красными. Но в последнее время я 
начал думать, что коммунизм -  рус
ское явление, во что я верить не хочу, 
по правде сказать. Это родилось Там, 
и оно россиянам ближе, наверное... 
Мое поколение вдруг увидело Россию 
чужой и беспощадной. Я понял, что 
нынешняя Россия -  не страна Чехова 
и Бунина. Увидел другую, непригляд
ную, страшную сторону, может быть, 
сторону Достоевского. Я имею в виду 
роман «Бесы» - позднее хочу его по
ставить. То, о чем писал Достоевский, 
происходит сегодня, на наших глазах. 
Что-то неправильное движет страной. 
Может быть, то же самое происходит 
и у нас, не знаю. Я не судья российс
кому или грузинскому, или любому 
другому народу. Просто я увидел скры
тую сторону Луны. Оказалось, что рус
ская культура -  одно, а реальные со
бытия -  совсем другое. И это очень 
разочаровало... причем глобально. 
Можно ли вообще во что-то верить? 
Играет ли культура какую-то роль в 
истории человечества или это незна
чительный придаток как макияж для 
женщины? Может, я и ошибаюсь в 
своих оценках. Не исключено, что из 
[рузии все выглядит по-другому -  не 
так, как из России. Но то, что я вижу, 
не только разочаровывает, но и пуга
ет.

-Тем не менее, вы ставите Чехова?
-Тем не менее, я верю, что красота 

спасет мир. Каждый режиссер, кото
рый работает над воплощением како
го-нибудь замысла, надеется изме
нить своим спектаклем мир или ход 
событий. Ближе к финалу он осозна
ет, что театр никогда ничего не изме
нит. Однако, начиная ставить новую 
пьесу, он по-глупому опять надеется, 
что вот сейчас что-то изменится -  
люди увидят, прослезятся, прозреют 
и станут жить в счастливом обществе. 
Конечно, этого не будет. И все-таки 
суть нашей профессии такова -  мы 
должны верить! Без веры невозможно 
заниматься искусством, мне кажется, 
[ёний и злодейство две вещи несов
местные .

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Кубок У Е Ф А . Обзор матчей
(рупповой этап Иубна УЕФ А вступаете свою  

решающую стадию. Сам тур был разбит на два  
дня, неделе. 3-его декабря прошли поединки 
первых четырех групп, по итогам которых по 
одной команде из каждой группы завершат 
свои выступления на групповой стадии. Все  
матчи начались в одно время, чтобы не было 
никакой возможности результату одного матча 
группы повлиять на ход другого. Лишь, по тра
диции, УЕФ А сделал исключение д ля России - 
игра в "Лужниках"между "Спартаком"и НЕНом  
началась почти на три часа раньше. В  связи с 
этим и  поединок в Удине, где местный "Удине- 
зе" принимал загребское "Динамо" пришлось 
начать в неудобное д л я  итальянцев время. 
Поскольку именно эта группа больше всего 
интересует поклонников футбола в России, 
то именно с нее и начнем.

ГРУППА О.

"Сп а рт а к " - НЕК - 1 :2
Победа в поединке с середняком голланд

ского чемпионата почти наверняка гаранти
ровала подопечным Микаэля Лаудрупа выход 
в стадию плэй-офф. Ничья и поражение тоже 
дорогу не закрывали, но задачу значительно 
усложняли. Что касается московского матча, 
то прекрасное начало, казалось, открыло хо
зяевам дорогу в плэй-офф, но чудовищная 
концовка не только притворила калитку, но 
еще и подперла ее с обратной стороны. До 
игры приезжие футболисты не скупились на 
слова и не стеснялись заявлять, что приехали только за 
победой. Главный тренер голландцев вообще посмел 
заявить, что "Спартак" не является фаворитом в пред
стоящем матче. Все выглядело как противостояние 
равных по силе соперников. Именно так, как бы кто себя 
ни тешил мыслями о невезении. Также и победу приез
жей команды нельзя назвать незаслуженной - голланд
цы, проигрывая весь матч, бились до конца и в итоге 
сумели не только уйти от поражения, а даже вырвать 
победу. &ет был открыт уже на 2-ой минуте. Это Сер
гей Ковальчук сумел освободиться из-под опеки оппо
нента и кивком головы преобразовал в гол подачу от 
углового флажка -1:0 - эффектный мяч и обнадежива
ющее начало. На 85-ой минуте ван Бойкеринг после паса 
головой от Коллинза Джона сравнял счет, а спустя 2 
минуты Лассе Шене ударом с дальней дистанции при
нес победу гостям -1:2.
"Уа и н е зе" - "Аи н а м о " З а г р а б  - 2 :1

Во втором матче группы "Удинезе1; и без того одной 
ногой находившейся в стадии плэй-офф, туда себе пу
тевку оформило официально, одержав победу над хор
ватским "Динамо". Как и в московском поединке, в Уди
не также счет на табло изменился довольно быстро. На 
5-ой минуте Фабио Квальярелла открыл счет, поставив 
приезжую команду в неприятное положение. И, со
всем, как в Москве, остальные два мяча были забиты 
под занавес поединка: На 79-ой минуте Ободо удвоил 
преимущество хозяев, а уже в добавленное арбитром 
время хорваты сподобились на ответный гол, записан
ный на счет Бишчана - 2:1.

Загребское "Динамо" отыгравшее все четыре матча, 
завершило борьбу за Кубок УЕФА на групповой стадии. 
Итальянский "Удинезе" предсказуемо оформил себе 
пропуск в следующий раунд. Что касается остальной 
тройки, в которую помимо 'Тоттенхема" и НЕКа входит 
московский "Спартак! то она поведет борьбу за две ос
тавшиеся вакансии. Лучше всего дела обстоят у лон
донцев, хуже - увы, у москвичей, которым теперь необ
ходимо побеждать "шпор" в гостях. При определенных 
вариантах исхода матча НЕК-'Удинезе" подопечных Ми
каэля Лаудрупа может устроить ничья и даже пораже
ние, но лучше не рисковать, ведь и победы может тоже 
не хватить.
ГРУППА А.

-МАНЧЕСТЕР СИТИ-- П С Ж  • 0 :0  
-ТВВПЕ- - -ШДАЬКЕ- - 2 :1

Лидер группы английский "Манчестер Сити" на сво
ем стадионе принимал аутсайдера квинтета - француз
ский ПСЖ. Этот поединок стал единственным за весь 
вечер, в котором не было забито ни одного мяча. Тем 
не менее, именно он считался одним из центральных 
матчей тура. Несмотря на очень качественный футбол, 
парижанам, игравшим явно только на победу, своей 
цели добиться не удалось - сухая ничья и по-прежнему 
последнее место в группе. Во втором поединке квин
тета голландский Твенте" в родных стенах разобрался 
с мощным "Шальке". &ет был открыт довольно рано. 
Уже на 3-ей минуте Виеларт вывел свою команду впе
ред- 1:0. На 55-ой минуте ветеран голландского футбо
ла датчанин Кеннет Перес удвоил преимущество, а на 
77-ой минуте Джеральд Асамоа сократил разницу в сче
те. На большее гельзенкирхенцев, поставивших себя в 
неприятное положение, не хватило - поражение 1:2.

ГРУППА В.

-М ПА4ЛИСГ - "ОЛИМПИАКОС" - 1 : 0
Харьковский "Металлист” становится одним из глав

ных открытий нынешней футбольной осени. Харьков

чане уже обеспечили себе право на участие в играх 
плэй-офф. Сделали это уверенно на глазах собствен
ных болельщиков. Хозяева в течение всего матча дер
жали игру под своим контролем, но сумели распеча
тать ворота Никополидиса лишь в самой концовке. Это 
Эдмар на 87-ой минуте получил мяч в штрафной со
перника и пробил с линии вратарской в дальний угол - 
перчатки Никополидиса, штанга, и мяч в воротах -1:0.
Т и п а " - "Галагасарай" - 0 : 1

Во втором поединке группы "Галатасарай" в гостях 
одолел берлинскую "Гёрту” также с минимальным сче
том 1:0. Учитывая многочисленность турецкой диаспо
ры в [ёрмании, трудно было сказать, кто же играет у 
себя дома. Впрочем, серьезно усилившийся в межсе
зонье клуб из Стамбула ставит перед собой высокие 
задачи и должен быть готов к поединкам с любым со
перником на любой территории при самых невероят
ных условиях. Единственный мяч забил небезызвест
ный чешский форвард Милан Барош ударом с одиннад
цатиметровой отметки в середине второго тайма - 0:1.

Набрав после четырех туров девять очков, турки раз
местились на первом месте и обеспечили себе путе
вку в плэй-офф. Пальму первенства у "красно-желтых" 
может еще забрать "Металлист1; которого мы тоже уви
дим весной при любых исходах поединков последнего 
тура. Остальные три претендента будут бороться за 
оставшуюся единственную вакансию. Фаворитом в этой 
гонке видится "Олимпиакос! но лишь потому, что на
брал больше всего очков и последний поединок про
водит дома.

ГРУППА С.

"Се в и л ь я " - "Па р т и з а н " * 3 :0
"С1АНДАРА" - "САМПАОРИЯ" - 3  Л

Оба поединка группы С завершились с разгромным 
счетом. И если крах "Партизана" в Севилье еще можно 
было предсказать, то разгром не последнего предста
вителя итальянской серии А в Бельгии - это что-то из 
области неожиданного-невероятного. В Испании "Се
вилья" легко расправилась с сербами благодаря двум 
точным ударам Луиса Абиану и одного от Ренату.

ГРУППА Н.

"На н с и " -Ц С К А - 3 : 4
Матч проходил в неплохом темпе. ЦСКА явно не 

собирался отбывать номер и довольно быстро счет 
сравнял. И кому же это делать, если не Вагнеру Лав! 
На 22-ой минуте бразилец получил мяч в центре поля, 
ушел от Н'Диая и пробил метров с тридцати в нижний 
угол -1:1. А когда на 33-ей минуте после кавалеристс- 
кого наскока Жиркова мяч в пустые ворота добил Ра
мон (1:2), хозяева скисли окончательно. А москвичи, 
очевидно, хотели вдоволь наесться футболом перед 
долгой зимней паузой. Валерий Газзаев решился даже 
выпустить на поле одного из своих лидеров - еще до
вольно хрупкого, но не по годам мастеровитого Алана 
Дзагоева, признанного лучшим молодым футболис
том чемпионата России 2008-ого года. Но не ему суж
дено было стать героем вечера, а блистательному 
Вагнеру. На 61-ой минуте бразилец оформил дубль, 
поразив ворота с близкого расстояние после переда
чи Джанера Эркина -1:3. Но это был совсем не конец. 
Довольно быстро хозяевам удалось восстановить раз
ницу в счете (Фере на 71-ой минуте - 2:3), после чего 
французы устроили москвичам настоящую осаду, и ар
мейцы дрогнули: на 79-ой минуте после очередного 
навеса в штрафную Камерлинг с близкого расстояния 
расстрелял ворота - 3:3. Но в этот вечер на поле был 
один человек совершенно с другой планеты - Вагнер!

На 88-ой минуте бразилец как в футболь
ном симуляторе ушел от опекунов и про
бил издали в дальний нижний угол - 34. 
Прощай, Франция!
"Аех" - "Ан ю р т и в о " - 1 : 1

Испанский "Депортиво" не смог в гос
тях одолеть польский "Лех1; чем немного 
усложнил себе задачу выхода в плэй- 
офф. На 2-ой минуте Колотто вывел ко- 
рундов вперед - 0:1, но под занавес пер
вого тайма хозяева усилиями Ренгифо 
восстановили паритет на табло -1:1.

У ЦСКА - 4 матча -12 очков и уверенное 
первое место в группе, а Вагнер Лав за
бил уже 8 мячей и вышел на первое мес
то в споре бомбардиров. Все остальное, 
что творится в группе, дружину Валерия 
Газзаева уже не волнует. Армейцы могут 
спокойно уходить в отпуск, пока остав
шееся трио ("Фейеноорд" уже вне игры) в 
последнем туре будет биться за две ос
тавшиеся вакансии. Предпочтительнее, 
всего в этой борьбе смотрится "Депорти- 
во',' которое ожидает домашний поединок 
с "Нанси1!
ГРУППА Е.

"Во л ь ф с б у р г  - "По р т с м у т  - 3 :1  я  
"Х ер ен в ен " - "Бра га" - 1 : 2

Очень резво начался поединок в немец
ком Вольфсбурге, где местные "волки" 

принимали соперника с Туманного Альбиона - "Портс
мут! Уже к 23-ей минуте соперники на двоих успели 
наколотить четыре мяча. На 3-ей минуте счет открыл 
форвард хозяев Джеко - 1:0. [остей, закаленных суро
выми реалиями премьер-лиги, такой поворот событий 
не смутил, и спустя 8 минут форвард сборной Англии 
Дефо счет сравнял - 1:1. На этом соперники успокаи
ваться не собирались. Не прошло еще и 3-х минут, как 
гости вообще оказались в статусе выигрывающих. Вто
рой гол в ворота Бенальо забил Мвуемба Макенга -1:2. 
К чести хозяев, они тоже не растерялись и довольно 
быстро установили равновесие на табло (Гёнтнер, 23-яя 
минута). После этого наступило длительное затишье, 
которое было нарушено лишь на 74-ой минуте. Победу 
хозяевам принес точный удар Мисимовича - 3:2, и хозя
ева оправдали надежды букмекеров, отдававших им 
предпочтение.

Во втором матче португальская "Брага" одержала 
волевую победу над голландским "Херенвеном! На гол 
Сибона на 19-ой минуте приезжая команда ответила 
точными выстрелами Рентериа и Агиара Бургоса на 35- 
ой и 56-ой минутах, соответственно -1:2.

ГРУППА Р.

"С лави н " - "Г а м б у р г  - 0 :2  
"Астон В илла" - " Ж и л и н а " -  1 :2

Поединок в Праге между местной "Славней" и не
мецким "Гамбургом! кроме непосредственно игровой 
составляющей, был интересен еще тем, что на поле 
схлеснулись отец с сыном. "Схлеснулись" - здесь все- 
таки в переносном значении, так как полузащитник 
гостей Давид Яролим - действующий игрок, а его отец 
Карел - тренер команды-соперника. В итоге, как оказа
лось, сын поступил по отношению к своему отцу не по 
родственному. Мало того, что Давид отыграл весь матч, 
так его команда еще и победила, лишив чехов всех 
шансов на продолжение борьбы. Два гола в составе 
"Гамбурга" забили игроки сборной Хорватии - Олич и 
Петрич на 30-ой и 90-ой минутах соответственно - 0:2. 
А второй матч принес совершенно неожиданный ре
зультат - словацкая "Жилина" в Бирмингеме сумела 
одолеть "Астон Виллу"! Все голы были забиты в пер
вой трети матча. Гости ударно провели начало и к 19- 
ой минуте вели со счетом 2:0 благодаря точным уда
рам Лейтнера и Штивара. Англичане ответили на 28- 
ой минуте голом Дельфонесо -1:2. Но пусть никого не 
смущает итоговый счет, ведь даже победа оставила 
"Жилину" за бортом стадии нокаута, а "Астон Виллу” - 
на проходном втором месте.

ГРУППА О.

"Ва л ен с и я" - "Бр к н т Г  - 1 : 1
До поединка с "Брюгге" "Валенсия" с четырьмя очками 

располагалась на втором месте в группе, и прогнози
руемой домашней победы над бельгийцами должно 
было вполне хватить для выхода в следующую стадию. 
Но приезжая команда оказалась крепким орешком. На 
19-ой минуте Антолин Алькарас ударом головой с ли
нии вратарской поразил владения Висенте Гуайты -0:1. 
"Валенсия! билась об бельгийскую стену и добилась 
своего на 60-ой минуте. Это гренадер Никола Жигич 
ударом головой поразил дальний угол приезжей коман
ды -1:1.
"Копенгаген" - "Р у с н г б о рГ  - 1 : 1

Во втором поединке "Копенгаген" у себя дома распи
сал мировую с “Русенборгом" - 1:1. В первом тайме 
Иверсен вывел гостей вперед, и лишь под занавес мат
ча хозяева смогли уйти от поражения благодаря точно
му удару Антонссона -1:1.
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В декабря 2008 г,

По горизонтали: 1. Ф р а н ц узск и й  король, автор 
фразы "П осле  нас -  хоть потоп". 6 . Пьеса М. (орь- 
кого. 9. Вознаграждение, прем ия. 10. Рыба се м е й 
ства сигов. 11. Парашютный тр о с . 12. Т е л е п р о г 
рамма, при не сш а я ш ирокую и з в е с тн о с ть  Е. Ки
селеву. 14. Н ак ла дн ое  зо ло то ,  се ре бр о . 15. П р и 
с п о соблени е  к созданны м у с л о в и я м . 16. К ухон
ная п р и н а д л е ж н о с т ь .  18. Ти х о о к е а н с к и й  п о р т  
СШ А. 19. П р е д в а р и т е л ь н о е  о б ъ я в л е н и е  о спек
та к ле. 20 . "... есть  н а сла ж д е н и е  д у ш и  м е лкой  и 
низкой" (Ю в е н а л).  21. К о р а л л о в ы й  о с тр о в .  23. 
Горе-воин. 24. Глубоководная камера. 25. О дна  из 
стран СНГ

По вертикали: 1. Столица этой страны -  Вьенть
ян. 2. Полеты отважных на персональных аппара
тах. 3. Устройство д л я  магнитной записи звука и 
изображения и их воспроизведения. 4. Муза, по
кровительница истории. 5. Граф из приключенчес
кого романа А.Дюма. 6 . Снежная буря. 7. [ерой сказ
ки "По щ учьему велению". 8 . Раздел ф и зи ки . 13. 
"Путеводная звезда". 14. Популярное итальянское 
блюдо. 16. О б особле нн ая скала. 17. Тропическое 
вечнозеленое де р е в о  с а ром атны м и, сла дк им и  
плодами. 22. Э тим  словом гусляры называли воз
любленную. 23. О перное соло.

Ответы
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По горизонтали: 3. Весельчак на ма
неже. 8 . Растение с твердым стволом. 
9. Серебряный рубль на Руси. 10. Тай
ный агент. 11. Африканский аист, пита
ющийся падалью. 12. Блестящий успех, 
выдающаяся победа. 13. Часть рыболов
ной снасти. 14. Шахматный поединок. 17 
"На западном ф р о н т е  без перемен", 
автор. 21. П о ч то в о -те ле гр а ф н ы е  о т 
правления. 22. Крупная территория, об
ладающая общностью определенных 
условий. 26. По мнению Д. Писарева, 
она "сохраняет только то, что вы сами 
даете ей на сохранение". 29. Тематичес
кая часть. 30. Великан. 31. Чрезмерная 
самоуверенность. 32. Находящийся под 
стражей. 33. Царь, король, император. 
34. Басурман. 35.... национальной безо
пасности.

По ве р ти ка ли : 1. Десятидневка. 2. 
Вызывающе аккуратный человек. 3. 
Дикая коза. 4. Совокупность наук об 
обществе. 5. Напиток олимпийских бо
гов. 6. Ладан. 7 Сущий ужас. 14. Карточ
ная игра. 15. Славянский дух  огня. 16. 
Итальянское авто. 18. Дочь Зевса. 19. 
Ценная бумага. 20. Дворянский ти тул .  
23. Врач-космонавт. 24. Атом химичес
кого элемента. 25. Хищник семейства 
енотовых. 26. Агитационный рисунок. 27 
Сладкая ягода. 28. "Прихожая" вагона.
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■ Ир и н
а четырехдневные туры 
в Тео-Кнарджвтн не местан

грузинской культуры:
Тао-Кларджети-Ошни, Хахули, 

Ишхани, Бана, Артануджи, Тбети, 
Пархали, Долискана.

-   ̂ Сперви -  церковь, старинная
к И  крепость,ущелье р.Чорохи.

ШшМлШ Трабзон -Аиа София, Сумела, 
С  Ч  Щ море, рынок.

г Цена 5 200-250 включает путе-
Щ п м ь? шествие на комфортабельном

автобусе «Тайота», двухразовое 
питание, гостиница и обслужива
ние гида.

Тел: 92-31-32,92-34-32, 
89997-4644.

В п е р в ы е  в  Гр у з и и  «Б и л а й н » п р е д л а га е т

АБОНЕНТАМ МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ
Компания «Билайн» предлагает своим абонентам новшество. 

Впервые в фузии абоненты «Билайн» имеют возможность приобре
сти мульти скреч карту.

Новая мульти скреч 
карта состоит из пяти 
карт, каждая стоимостью 
в один лари. Абонент 
имеет возможность вне
сти на свой баланс один 
лари в удобном для себя 
месте.

Компания заботится о 
каждом своем клиенте и 
предлагает свою продук
цию в зависимости от 
желания абонентов.

Приобрести карты 
можно в сервис- центрах 
компании «Билайн». До

полнительную информацию можно получить в центре обслуживания 
абонентов компании «Билайн» по бесплатному номеру 0611 (с сети «Би
лайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной информацией обращайтесь:
Служба по связям с общественностью 

ООО «Мобител» Группа компании ОАО «ВымпелКом»
Тата Сакварелидзе РК менеджер 

+99597970021 
Т5акуагеНс12е(а)Ьее1те.де

«Билайн» теперь и в Раче
К концу года «Мобител» 

уже покрывает почти 90% 
населенной территории (ру
зии, чтобы его абоненты бес
препятственно были на свя
зи внутри и за пределами 
страны.

- С запуском новых базо
вых станций в столице и ре
гионах расширилась зона 
покрытия и улучшилось ка
чество сигнала, -  отмечает 
пиар-менеджер компании 
«Мобител» Тата Сакварелид
зе. -  Теперь сигнал компа
нии принимается и в Раче, 
в этом достаточно трудном 
для освоения регионе.

За последние месяцы компания вы
пустила в эфир несколько десятков 
базовых станций.

- Сегодня «Билайн» присутствует на 
территории всей (рузии, но рабочий 
процесс продолжается, и мы парал
лельно с расширением зоны улучша
ем качество сервиса - говорит Тата 
Сакварелидзе.

Как заявляют в компании, «Билайн» 
старается не обделять вниманием ни 
один из сегментов общества. Созда
вать тарифные планы именно в соот-

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

ввив у п а в
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 2 0 0  наименований

I V ! I

И'

Наш адрес: 
г Тбилиси, 

ул. Киачели, 26  
’ Тел: 93 65 53

ветствии с требованиями разных сег
ментов общества и в параллельном ре
жиме форсированно увеличивать и 
улучшать зону покрытия. Вместе с тех
ническими процессами компания ус
пешно и быстро реагирует на потреб
ности рынка.

Если обратиться к истории суще
ствования компании на грузинском 
рынке, становится очевидным, что она 
действительно отличается многообра
зием тарифных планов и действитель
но быстро строит сеть.

<€АЛХИН0» - чудо грузинской 
«ПОРЫ

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты (рузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред
приятии «САЛХИНО» . В красиво 
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство«САЛХИНО».

Наличие в препарате«САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качества ми. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: \л/\л/>л/.5а1кЫпо.де


